



CON TODO y que el **PT** ya sumó suficientes diputados para tener la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro y cumplirle a **Gerardo Fernández Noroña** su caprichito, aún no se ha dicho la última palabra en esa disputa.

Y ES QUE el **PRI** podría seguir la misma táctica y sumar en los próximos días legisladores de otras bancadas para volver a rebasar a los petistas y darle la presidencia de la Cámara a **Dulce María Sauri**.

POR OTRO LADO, quienes conocen las letras chiquitas de la Ley Orgánica del Congreso afirman que, al perder **Morena** la mayoría absoluta de 251 diputados, ya no podrá presidir la Junta de Coordinación Política por un tercer año, puesto que le tocaría al coordinador del PAN, **Juan Carlos Romero Hicks**.

PREPAREN las palomitas que el espectáculo legislativo promete más emociones y actos de trapecismo, equilibrismo y malabarismo político que un circo de tres pistas. ¡Ni **P.T. Barnum!**

CERO y van dos descuentos que se lleva el presidente **Andrés Manuel López Obrador** en su mismísima mañanera. Ayer fue por parte de **Francisco García Cabeza de Vaca**, quien de manera muy diplomática, pero en su cara, le dijo dos que tres verdades incómodas.

DE ENTRADA, el gobernador de Tamaulipas se refirió al lodazal en el que ha venido chapaleando el Presidente con el caso de **Emilio Lozoya**, recordándole cómo el propio AMLO fue objeto de ataques y persecuciones cuando estaba en la oposición.

LA CARA del tabasqueño dejaba ver que para nada se esperaba tal mensaje, igualito a lo que le pasó la semana pasada con el queretano **Francisco Domínguez**, quien también está envuelto en el mismo escándalo.

LO MEJOR del mensaje del tamaulipeco fue cuando dijo que las autoridades del gobierno deben dedicarse a los asuntos de gobierno... y no andar haciendo política partidista. Y aunque no vio ni de reojo al Presidente, todo el mundo supo para quién iba dedicado ese danzón.

SI ALGUIEN conoce un buen nutriólogo, pásele el dato a **Hugo López-Gatell** pues se ha vuelto muy goloso del poder dentro de la Secretaría de Salud.

CUENTAN que a pesar de que le crearon una supersubsecretaría con más facultades que ninguno de sus antecesores, y de que tiene más reflectores que el propio secretario **Jorge Alcocer**, ya sumó a sus dominios el área de Comunicación.

INCLUSO dicen que maniobró durísimo para sacar a quien llevaba esos asuntos, **Martha Cabrera**, por el simple y sencillo hecho de que López-Gatell quiere ser el único que hable en nombre de la dependencia. Y tan tan.



**SOBREAVISO**  
**RENÉ DELGADO**  
sobreaviso12@gmail.com



*Consultar si debe enjuiciarse a los exmandatarios, a más de absurdo, es peligroso. En vez de ganar espacio y tiempo la administración podría perderlo.*

## El verdugo compasivo

**A** excepción de sus cómplices y beneficiarios, quién no quisiera ver tras las rejas a los expresidentes de la República y a infinidad de políticos que, en vez de servir a la nación, se sirvieron de ella en favor de sus intereses personales y políticos, al tiempo de amasar fortunas o negocios a sus costillas.

El punto es si se cuenta con los elementos, el equipo y, sobre todo, con el aparato de justicia para hacerlo, así como con la fuerza y la organización política para encarar tamaño desafío. Reto que, por su talla y peso, de no resolverse satisfactoriamente, provocaría una frustración social terrible e incorporaría peligrosos ingredientes de inestabilidad política. A la catástrofe sanitaria y la recesión económica se agregarían nuevos factores disruptivos.

Se puede exhibir a esos exmandatarios y sus secuaces como una pandilla de cínicos rateros, incluso –si se quiere–, como un cártel político o una organización criminal con registro. Se puede, sí, emprender esa operación política, pero impulsar la idea de consultar al “pueblo” si se les debe investigar y en su caso enjuiciar es convertir la ley en un recurso optativo y generar una expectativa irrealizable que, tras animar una ilusión y arrojar algunos dividendos electorales, acabaría por alimentar la desesperación donde con frecuencia anida la violencia.

Por menos de lo que en estos días se está viendo y ventilando, más de una vez la violencia ha terminado por arrojar los dados en la política, dejando un saldo rojo y doloroso, acompañado de un futuro negro.

Se entiende la urgencia presidencial por ganar tiempo. No en vano, el propio mandatario dice que “política es tiempo y la suerte cuenta mucho en política”.

La suerte –por no decir la naturaleza o la epidemia– le jugó las contras al Ejecutivo, echando abajo su proyecto. La mala suerte se manifestó justo al remover los pilares de muchas políticas e instituciones y cuando no se acababan de fincar ni asegurar los pilotes de las nuevas. Si la sola modificación de aquellas estructuras suponía riesgo, el virus la transformó en peligro.

Quizá, ahí se explica por qué el afán de minimizar el azote sanitario y el cálculo más aventurado que prematuro de verlo, al inicio, como la puntilla del neoliberalismo sin calibrar el efecto devastador sobre la salud y la economía... y el propio proyecto lopezobradorista. Si, al principio, le venía “como anillo al dedo” a los planes de la administración; ahora, le viene “como grillete a la muñeca”.

La famosa curva del contagio viral no se aplanó, la economía se detuvo, el mandatario no quiso revisar la posibilidad de su proyecto y... se fue el tiempo. El tiempo que el Ejecutivo exprime cuanto puede y, aun así, le niega en la víspera del informe de gobierno y la antesala de las elecciones intermedias resultados favorables, tangibles y concretos.

De ahí la urgencia de ganar tiempo a como dé lugar y reposicionarse de cara a la circunstancia, aun cuando ahora en vez de asumir riesgos se corran peligros.

En la osadía de pretender someter a consulta pública si debe o no sujetarse a juicio a los expresidentes de la República, el Ejecutivo dobla la apuesta política... pero titubea.

Muestra que si con el video donde aparece Pío, el hermano de Andrés Manuel López Obrador, recibiendo dinero no acreditado de su hoy excolaborador David León quieren amedrentarlo e igualarlo, está resuelto a ir más lejos, acrecentar los dividendos de la denuncia de la corrupción y fortalecer su posición en las elecciones del 2021.

Muestra eso, pero también contradicciones. Anima la consulta, aunque anticipa su voto en contra. Condena *a priori* a sus antecesores, pero no quiere ser su verdugo. Celebra la denuncia de Lozoya que exhibe la corrupción como sistema, pero vulnera la posibilidad de integrar debidamente la carpeta de investigación. Asegura estar por el punto final ante el pasado, pero planta un punto y seguido en el presente. Manifiesta fervor por el Estado de derecho, pero lo somete a consulta. Advierte la debilidad del aparato de justicia, pero en vez de fortalecerlo lo reemplaza por el tribunal popular.

Juega al fuera de lugar, esperando la oportunidad de rehacerse en las elecciones del año entrante y ver si tiene una segunda oportunidad, mejor suerte en el segundo trienio y así reencarrilar su proyecto. A favor de esa idea apuntan las encuestas de preferencia electoral, la

incapacidad e ineptitud de las oposiciones e, incluso, la incorporación de nuevos partidos que restarán votos a las otras fuerzas, pero no a la suya.

Comoquiera, someter a consulta popular si, llegado el caso, se debe enjuiciar a los exmandatarios es un absurdo y un juego peligroso. Y, en esto, resultaría gracioso que la ciudadanía se inclinara por no llevarlos a juicio. En medio de la epidemia, ¿qué funeraria se encargaría de enterrar el Estado de derecho?

Ciertamente, en un cambio de régimen combatir la corrupción y abatir la impunidad con las leyes y las instituciones armadas para encubrir a la primera y tolerar a la segunda, no es nada sencillo... pero esos son los instrumentos que hay.

La opción presidencial de someter a consulta el Estado de derecho no asegura llegar adonde quiere. Puede, sí, generarle algunos dividendos, pero en vez de alargar, precipitar el tiempo del segundo trienio de su mandato porque toca fibras políticas, sensibles en extremo.

Es un juego de poder donde la cárcel se vuelve un campo natural del ejercicio político y, más allá del absurdo implícito en la consulta popular, quien se sienta ante la posibilidad de verse tras las rejas o condenado en la plaza moverá palancas y resortes no necesariamente políticos ni legales para evitarlo...

Ahí es donde la inestabilidad y la violencia podrían ocupar espacio.



## MIRADOR

### ARMANDO FUENTES AGUIRRE

John Dee tenía sus libros sagrados.

Uno era el mar.

Otro la montaña.

Otro el cielo nocturno lleno de estrellas.

Otro el bosque.

Otro el desierto.

Otro la mujer y el hombre.

Otro los niños.

Otro los ancianos.

Otro todas las criaturas del Señor.

Alguien le preguntó:

–¿No tienes la Biblia? ¿No tienes el Corán?

¿No tienes el Talmud?

Contestó él:

–Oh, sí. También esos otros libros sagrados tengo.

*¡Hasta mañana!...*

**DE POLÍTICA  
Y COSAS PEORES****CATÓN**

afacaton@yahoo.com.mx

*La propuesta de limitar y penalizar la labor periodística es eco de los frecuentes ataques de AMLO.*

# Nueva amenaza

“¿Prácticas el sexo seguro?”. Esa pregunta le hizo a su hija la mamá de Pirulina. “Sí, mami –le aseguró ella-. A todos los hombres con los que salgo les doy un nombre falso”... Una trabajadora doméstica le preguntó a otra: “¿Cómo se llama tu patrón?”. Respondió la interrogada: “Holiday Inn”. Dijo la otra: “No puede ser que se llame así”. “Pos no sé –insistió la primera-. Ese nombre llevan todas las toallas”... Una historietilla más sobre el mismo tema... Un tipo le contó a su amigo: “Mi suegra nos regaló a mi esposa y a mí dos toallas que bordó. La de mi señora dice: ‘Ella’. La mía dice: ‘Eso’”... La maestra de Biología del Colegio para Señoritas “Lalia” les indicó a sus alumnas: “Hoy vamos a aprender algo acerca de los hábitos reproductivos de los simios platirinos”. Una de las chicas levantó la mano. “Maestra –sugirió-. ¿No sería mejor aprender algo acerca de los hábitos reproductivos del sexo opuesto? Ninguna de nosotras se va a casar con un simio platirino”... La sabiduría campirana reprueba a los perros de rancho, porque si uno ladra a mitad de la noche todos los demás le hacen coro y se ponen a ladrar también sin saber por qué, con lo que multiplican el primer ladrido. Los perros

de ciudad hacen lo mismo. Ramón López Velarde hizo alusión a eso cuando recordó en uno de sus más bellos poemas, “No me condenes”, a una novia muy pobre –la de ojos inusitados de sulfato de cobre– que tuvo en tierra adentro, y que oía con escepticismo las promesas de amor del poeta. Cito de memoria: “Su desconfiar ingénito era ratificado / por los perros noctívagos, en cuya algarabía / reforzabase el duro presagio de María”. Digo todo esto a raíz de la iniciativa presentada por un diputado de Morena que propuso volver a penalizar con cárcel y multas a quien a juicio de la autoridad haya difamado a alguien. El mismo proponente postuló que los periodistas no deben investigar delitos, ni indagar acerca de ellos, sino limitarse a reproducir lo que digan los funcionarios judiciales. La propuesta del morrenista, a todas luces intimidatoria y contraria al derecho a la información y a la expresión libre, es eco de las palabras que con frecuencia dedica López Obrador a denostar y descalificar a los periodistas y comunicadores en general que muestran desacuerdo con sus actuaciones. He aquí un nuevo indicio de la actitud persecutoria de la 4T y sus paniaguados contra los críticos del régimen. Eso no sólo es

amenaza a la libertad de expresión: pone en riesgo también todas las libertades. Mantengámonos en estado de alerta. Después de lo sucedido en el caso de la revista Nexos, y luego de este eco del diputado de Morena, es muy probable que las garantías individuales se vean cada día más amenazadas... Babalucas conoció a un irlandés. Le preguntó: “¿Cómo te llamas?”. Respondió el hombre: “Patrick O’Grady”. Babalucas se molestó: “¿Por fin?”... Los empleados observaron que todos los días su jefe don Algón salía de la oficina a las 12 del mediodía en punto y no regresaba sino hasta las 2 de la tarde. Validos de eso se iban al bar de la esquina y se tomaban un par de copas, seguros de que el ejecutivo no notaría su ausencia. Don Cucoldo, el tenedor de libros, era uno de los que hacían eso. En cierta ocasión este señor decidió no ir al bar con sus compañeros, y en vez de eso se dirigió a su casa. Entonces supo a dónde iba don Algón cuando dejaba la oficina. Sin ser notado por su esposa y por su acompañante salió quedamente de la casa y regresó al trabajo. Al día siguiente los empleados le preguntaron: “¿Irás hoy con nosotros al bar?”. “¡Oh, no! –se asustó don Cucoldo-. ¡Ayer por poco me pesca el jefe!”... FIN.



## BAJO RESERVA

### Noroña presidente, ¿haiga sido como haiga sido?

:::: El vicecoordinador de la bancada del PT en la Cámara de Diputados, **Gerardo Fernández Noroña**, es la carta fuerte de su bancada para ser el próximo presidente de la Cámara de Diputados. Pero resulta paradójico que el legislador que aborrece a



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Gerardo Fernández Noroña**

**"Felipe del Sagrado Corazón de Jesús Calderón Hinojosa"** por haber obtenido la Presidencia de la República en el 2006 "haiga sido como haiga sido", ahora podría obtener la presidencia de San Lázaro con métodos que incluso sus propios colegas de la 4T han calificado como deshonestos y carentes de ética. La gota que derramó el vaso, según diputados de Morena y el propio

líder de ese partido, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, es haber incorporado a **Mauricio Toledo** a las filas del PT, "uno de los peores enemigos de la 4T". ¿Qué más está dispuesto a hacer el PT con tal de hacerse de más poder? Y decían que ellos no eran iguales.

### Tiempos de división en la 4T

:::: Nos cuentan que este viernes los diputados de Morena realizaron su reunión plenaria donde estuvo invitada la secretaria de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, para hablar del combate a la corrupción en la 4T. Pero el destino y la tómbola decidieron que el diputado **Rubén Cayetano** acusara a Irma Eréndira de entorpecer una denuncia que presentó en la propia SFP —hace meses— contra el súper delegado en Guerrero y hermano de la titular de esta dependencia, **Pablo Almilcar Sandoval**, por el uso electoral de los programas sociales. El legislador de Morena dijo que en esta denuncia no ha visto avances porque es su hermano. Esta queja llegó hasta el chat de legisladores de Morena en donde se dividieron en opiniones, algunos se mostraron a favor de Cayetano por cuestionar a la secretaria y otros cuestionaron por qué reclamar de esta manera.

## Se rompe hilo en la SEP

::::: La noticia de que la Secretaría de Educación Pública había solicitado un millón 400 mil pesos para renovar el mobiliario del secretario **Esteban Moctezuma** tuvo consecuencias al interior de la institución. Nos comentan que el área administrativa no hizo las consultas pertinentes con don Esteban,


ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Esteban Moctezuma**

quien no estaba enterado del asunto. El caso, nos dicen, es que la solicitud del presupuesto a la Secretaría de Hacienda y la difusión de la información en esta casa editorial provocaron el inicio de un proceso de investigación por abuso de confianza y también la separación de un funcionario, protegiendo su ingreso en estos momentos de crisis económica, por la pandemia de Covid. Claro, nos explican, hasta que todo quede aclarado. Por lo pronto,

el hilo se rompió por lo más delgado...

## La consulta contra expresidentes

::::: El ejercicio de buscar pedir a la Suprema Corte convoque a una consulta sigue adelante. La mesa directiva del Senado, ha dicho la presidenta **Mónica Fernández Balboa**, no dio entrada a la solicitud que presentó un grupo de 15 senadoras y senadores, ya que deben ser un mínimo de 34 proponentes. Nos dicen que el tema de la consulta será abordado en la plenaria de Morena, el domingo. La pregunta es si algún cuestionamiento habrá entre los legisladores o si, simplemente, buscarán el beneficio electoral de una consulta técnica y jurídicamente inviable para complacer el deseo popular de ver sangre en el Coliseo y, con ello, mantener el circo andando hasta el 2021.



## EL CABALLITO

### El mensaje de Sheinbaum a morenistas

:::: Nos dicen que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**, mandó el viernes un



Claudia Sheinbaum

mensaje a los diputados de Morena, sobre todo, a quienes han promovido iniciativas que tratan de limitar algún derecho, como fue el caso de **Eleazar Rubio**, quien presentó una propuesta para revivir el delito de difamación ya derogado. La mandataria les dijo que si bien tienen todo su derecho de legislar sobre la materia que gusten, todos pertenecen a un movimiento que promueve las libertades y que incluso ella, ahora desde la jefatura de Gobierno, lucha por esos ideales y deben recordar de dónde vienen y hacia donde se dirigen.

### Por Covid-19, Contreras aplica Ley Seca en septiembre

:::: Le contamos que en la alcaldía Magdalena Contreras, que gobierna la morenista **Patricia Ortiz**, hay al menos 23 de



Patricia Ortiz

las 158 colonias con más casos activos por Covid-19, situación que ha obligado a poner una atención especial por parte del Gobierno capitalino. El hecho es que al ser la demarcación con más colonias bajo vigilancia por las autoridades, doña Patricia tomó la decisión de aplicar, otra vez la Ley Seca, sobre todos los fines de semana durante septiembre. Sin embargo, imagine usted la situación que ya determinaron que el 15 y 16 del mes patrio se restringirá la venta de bebidas alcohólicas, incluido el pulque, que sabemos se consume bastante por esas zonas del poniente de la Ciudad de México. No pues, ¡salud!

### PAN va por la Mesa Directiva en el Congreso

:::: En este espacio le hemos platicado la disputa por la titularidad de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso capitalino, que hasta hoy —si no se suman más renunciaciones de los perredistas en las próximas horas—, le tocaría al líder de la banca del PRD, **Víctor Hugo Lobo**. Ahora le adelantamos que la Mesa Directiva, nos dicen, le tocaría presidir al PAN y para ello hay dos nombres de legisladores que están en las negociaciones, el diputado local y exsenador, **Federico Döring**, y la legisladora por Azcapotzalco, **Margarita Saldaña**. Veremos quién suma más apoyos, incluso afuera de la banca panista, para lograr esa posición.



Federico Döring

### Van por consulta ciudadana en división de Ecatepec

:::: Si bien en un principio los diputados de Morena, **Azucena Cisneros** y **Faustino de la Cruz**, expresaron su beneplácito a la iniciativa del senador morenista, **Higinio Martínez**, para dividir en dos al municipio de Ecatepec, parece que a la aspirante a alcaldesa ya no le pareció mantenerse en lo dicho, pues los habitantes de la localidad no sólo están inconformes con la iniciativa de crear el municipio 126, sino que haciendo cuentas, no será lo mismo gobernar el municipio más poblado del país que llevar las riendas de la mitad. Así que ambos legisladores cambiaron el discurso y ahora promueven una consulta ciudadana para que con base en ello decidan qué es lo mejor por hacer. Nos preguntan: ¿qué reacción tendrá don Higinio pues todos son del mismo grupo político de Morena?



Azucena Cisneros



## KIOSKO

### Diputada camaleónica cambia por cuarta ocasión

:::: A quien le sienta bien ser como camaleón, nos cuentan, es a la diputada local de Nuevo León **Karina Barrón Perales** (PRI), pues desató la polémica al anunciar su reciente renuncia a Movimiento Ciudadano y sumarse al PRI como legisladora y militante. Nos explican que lo increíble es que doña Karina llegó al Congreso con el PAN en 2015; en cuanto tuvo su constancia, se declaró independiente; en enero de 2018 se sumó a MC para reelegirse por la vía plurinominal y ahora emprende el camino como priista, pues asegura que es “un partido que siempre ha estado presente en los grandes momentos de México, por su esencia revolucionaria” y hasta se espera que ahora su vestimenta sea roja. ¡Qué tal!



**Karina Barrón Perales**

renuncia a Movimiento Ciudadano y sumarse al PRI como legisladora y militante. Nos explican que lo increíble es que doña Karina llegó al Congreso con el PAN en 2015; en cuanto tuvo su constancia, se declaró independiente; en enero de 2018 se sumó a MC para reelegirse por la vía plurinominal y ahora emprende el camino como priista, pues asegura que es “un partido que siempre ha estado presente en los grandes momentos de México, por su esencia revolucionaria” y hasta se espera que ahora su vestimenta sea roja. ¡Qué tal!

### Acusan “placa electoral”

:::: En Guanajuato, nos comentan, la oposición del gobernador **Diego Sinhue Rodríguez** (PAN) pegó el grito en el cielo por el cambio de placas que hará el gobierno estatal a partir del 1 de septiembre, con un gasto de más de 370 millones de pesos en plena crisis económica. Nos dicen que los diputados del PRI llamaron a posponer la medida por exponer a los ciudadanos que deberán acudir a plasmar sus huellas y datos biométricos a las oficinas públicas, pero la lideresa de Morena, **Alma Alcaraz**, acusó un enfoque electoral y no de seguridad, pues curiosamente las placas son blancas con letras en azul y llevan el lema de don Diego: “Grandeza de México”. ¡Pum!



**Diego Sinhue Rodríguez**

Alma Alcaraz, acusó un enfoque electoral y no de seguridad, pues curiosamente las placas son blancas con letras en azul y llevan el lema de don Diego: “Grandeza de México”. ¡Pum!

### Dirigente estatal de Morena, en la mira

:::: Desde Yucatán, nos platican, las miradas están en el dirigente de Morena en el estado, **Mario Mex Albornoz**, pues cada vez son más las quejas en su contra. Nos detallan que los militantes se molestan porque no tienen voz en el partido y porque don Mario presume la cercanía que tiene con la dirigencia nacional y con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pero recientemente lo señalaron por la presunta compra de una vivienda, usando las prerrogativas del partido, lo cual fue negado por don Mario, quien acusó a dos personas de inventar eso y que, dijo, no son miembros de comités estatales, municipales o consejeros, por lo que carecen de total validez sus acusaciones. Ver para creer.



**Mario Mex Albornoz**

Andrés Manuel López Obrador, pero recientemente lo señalaron por la presunta compra de una vivienda, usando las prerrogativas del partido, lo cual fue negado por don Mario, quien acusó a dos personas de inventar eso y que, dijo, no son miembros de comités estatales, municipales o consejeros, por lo que carecen de total validez sus acusaciones. Ver para creer.

### Sector campesino exige su lugar

:::: En Sinaloa, nos cuentan, quien está ejerciendo fuerte presión al interior del PRI estatal es el sector campesino para que queden en las candidaturas a las alcaldías y diputaciones más representantes del llamado “voto verde” y quizá hasta un gobernador que conozca el trabajo de arado. Nos detallan que en ese hueco busca quedar **Faustino Hernández Álvarez**, actual diputado local y líder estatal de la Confederación Nacional Campesina (CNC), quien busca la alcaldía de Culiacán y que, nos dicen, cuenta con una buena base por la organización de reuniones de evaluación sobre el agro y comercialización de cosechas, por lo que podría ser la sorpresa de la contienda.



## El que esté libre de grabar que suelte el primer video

**¿P**or qué o para qué grabar una conversación o un encuentro privado? ¿Para qué tener un testimonio incuestionable de lo que dijo o hizo otra persona si ocurrió en un ámbito confidencial?

¿Por qué alguien arriesgaría su capital de confianza, su credibilidad con otros, su estabilidad personal, profesional y hasta económica? Y, más aún, ¿para que grabar si se está cometiendo un acto ilegal, irregular o por decir lo menos, atípico?

¿Por qué grabaron a los panistas del Senado recibiendo grandes cantidades de dinero?

¿Por qué grabó David León Romero a Pío López Obrador cuando le entregaba una bolsa y un sobre con dinero en efectivo, tal vez de parte del entonces gobernador de Chiapas, hoy senador, Manuel Velasco? (Lo que él niega).

¿Por qué grabó Carlos Ahumada a René Bejarano?

Para tenerlo como prueba, para tener un testimonio e informar a otros, pero quizás también para chantajear, para manipular, para exhibir, para poder utilizarlo después.

Para defenderse o atacar.

David León Romero y quienes grabaron a los panistas seguramente tenían que demostrar que si habían entregado el dinero y no se habían quedado con él.

Pero una vez que enseñaron

los videos, como debieron haberlo porque las entregas fueron varias, ¿por qué no los borraron, por qué los conservaron exponiéndose a que alguien más los viera? ¿Por un cálculo político, por vanidad o por descuido?

¿Quiénes decidieron que esos videos ya se hicieran públicos?

Eso de grabar no es nada nuevo. Bastantes historias se pueden documentar sobre el espionaje político, industrial o personal. La diferencia es que ahora cualquiera, literalmente, puede grabar un audio o un video desde su teléfono celular. Se graban llamadas telefónicas, conversaciones ocasionales, reuniones de trabajo, presenciales o por Zoom. Y no solo eso, también de momentos íntimos que luego, voluntaria o involuntariamente, llegan a las redes sociales. En alguna época, para entrar a algunas oficinas, se pedía a los asistentes que dejaran sus teléfonos celulares en las áreas secretariales.

Pero quien se lo proponga puede grabar con sus lentes, con una pluma, con un botón del saco o la camisa, con una bolsa de mujer o con una cámara oculta en cualquier sitio. Las posibilidades son muchas, lo mismo que los riesgos. Pero cuando alguien quiere tomar ventaja o defenderse de algún abuso, no se conocen límites.

La moraleja es muy simple: quien no se quiera ver en un vi-

deoescándalo que no haga ni diga cosas que no pueda sostener

mirando de frente y a la cara. Pero lo que sobra en estos tiempos es el cinismo. Y la amenaza que corremos es convertimos en un país de cínicos que ven como algo normal que estas cosas sucedan. Son tiempos electorales y la regla es justamente que no hay reglas. Sálvese quien pueda.

### Monitor Republicano

Esta semana reiniciaron las clases en México. Bueno, en los distintos Méxicos que vivimos. En las escuelas públicas, con el auxilio de las televisoras. En las privadas, a través de las plataformas digitales. Quienes no tienen televisión, ni energía eléctrica, ni internet ni con qué conectarse, a la buena de Dios. O no se inscribirán este año. El esfuerzo no solamente será de los niños sino también de sus padres, muchos de los cuales trabajan en casa y otros que salen a ganarse la vida. Menudo encargo para los abuelos y familiares que deberán apoyar. Será un año escolar distinto. Ojalá que si aprendan y que no baje mucho el nivel escolar. ●

[anarciae@gmail.com](mailto:anarciae@gmail.com)

**Corremos la amenaza de convertirnos en un país de cínicos. Son tiempos electorales y la regla es justamente que no hay reglas.**



## AMLO, ese sobreviviente feroz en medio del caos...

**E**l presidente Andrés Manuel López Obrador rendirá su segundo informe el martes próximo. ¿Cómo llega a ese momento? Veamos algunos datos de la encuesta de EL UNIVERSAL (<https://bit.ly/3gJef7q>), publicada el miércoles pasado:

1.- Solo tres de cada diez (35.8%) desaprueban la forma en que se desempeña como presidente. Es un gran número para él, sobre todo considerando que estamos en medio de la peor debacle económica de la que se tenga registro en el México post revolucionario, y a la mitad (si bien nos va) de una muy catastrófica pandemia que ya ha costado la vida de más de 63 mil personas en seis meses, 350 por día, en promedio. Habrá que ver qué piensa la gente en diciembre, cuando, de acuerdo a las proyecciones más conservadoras del IHME (<https://bit.ly/34K2o6T>), tendremos 100 mil muertes (97 mil 505), y eso si la gente usa cubrebocas y mantiene restringidas sus actividades sociales.

Además, quizá para ese momento ya estén documentadas a nivel nacional las muertes por coronavirus no registradas en los datos oficiales, que, de acuerdo a los estudios disponibles hasta ahora, son el triple de las contabilizadas, si tomamos como ejemplo Ciudad de México: "Si se consideran las cifras acumuladas entre la semana 14 (que inició el 30 de marzo) y la se-

mana 32 (que concluyó el 9 de agosto), se estima que el exceso de mortalidad es de 29,120 decesos, 3.04 veces mayor que el número de fallecidos por Covid-19 reportados por la Secretaría de Salud hasta el corte del 9 de agosto (9,570)", explican en el Taller de Datos de *Nexos* (<https://bit.ly/2QAUABe>) Mario Romero Zavala y Laurianne Despegel, que han revisado las actas de defunción.

Eso implicaría para el presidente reconocer, justo cuando cumple dos años en el poder, que el virus SARS-COV-2 habrá dejado, hasta ese día, 300 mil muertes por la Covid-19 (296 mil 415, si usamos el factor 3.04 de *Nexos* y las proyecciones del IHME).

Pero bueno, por el momento, el hecho de que poco más de las mitad de los mexicanos lo aprueben (53.6%), es una estupenda noticia para él. Resulta sorprendente, sobre todo si consideramos que la más grave de sus pifias —este año— fue minimizar la pandemia a finales de febrero y principios de marzo, y aun con eso, 46.8% de la gente aprueba el manejo que ha hecho su gobierno de la crisis sanitaria, contra el 42.2% que lo desaprueba (<https://bit.ly/3lsJ8kr>).

Más inaudito es que, a pesar de tantos mensajes contradictorios que lanzaron él y Hugo López-Gatell (sobre el cubrebocas y al aislamiento social), solo el 33% considera que el gobierno ha in-

formado mal o muy mal durante la pandemia, y el 52% cree que ha informado bien o muy bien.

2.- Ahora bien, en la letra chiquita es donde López Obrador tiene obstáculos que podrían trasladarse a su evaluación general: A) A la pregunta de si el presidente tiene bajo control los problemas del país, o si los problemas lo han rebasado, la rotunda mayoría, seis de cada diez mexicanos, piensan que lo han rebasado (63%), contra apenas tres de cada diez (34%) que opina que los tiene bajo control. El desgaste ahí ya es abrumador. B) A la pregunta de si ha demostrado o no capacidad para resolverlos problemas, el país está polarizado: cinco de cada diez dicen que sí (52.4%), pero cuatro de cada diez dicen que no (46.3%).

No recuerdo un presidente con semejante feroz capacidad de sobrevivencia en medio del desastre: en la brutal crisis económica de 95, que ya quedó chica comparada con la de este año (caída del PIB de 8.6% aquel año contra 18.7% este año), el inefable Ernesto Zedillo tenía desaprobación de 57% y aprobación de 32%. Hoy, ocurre... justamente al revés. Insólito. ¿Tiene inoculada a la gente? ¿O cómo lo explica usted? ●

[jp.becerra.acosta.m@gmail.com](mailto:jp.becerra.acosta.m@gmail.com)

**No recuerdo un presidente con semejante feroz capacidad de sobrevivencia en medio del desastre, ni en la brutal crisis económica de 95**



# FRENTES POLÍTICOS

**1. A la baja.** Mediante un video realizado tras su visita a la CDMX, a donde fue citado por la Secretaría de Gobernación, **Arturo González Cruz**, el presidente municipal de Tijuana, "rompió" con el gobernador **Jaime Bonilla**, al que responsabilizó de querer "desestabilizarlo" mediante ataques, dijo, que ha realizado en su contra. Señaló que en la capital lo recibió el subsecretario **Ricardo Peralta**, quien le anunció que había una investigación contra su gobierno por un supuesto decomiso perdido que habría hecho el secretario de Seguridad de Tijuana. Sin embargo, advirtió que seguirá con sus giras de "promoción económica", parte de su programa de reactivación de la ciudad. Es increíble el cinismo de algunos. **González Cruz** acusa al gobierno estatal y a la Segob de desestabilizarlo, cuando quien ha perdido la brújula y la credibilidad es él.

**2. Podredumbre.** El Congreso del Estado de Zacatecas lanzó un llamado al gobernador **Alejandro Tello Cristerna** para que prevenga posibles actos de corrupción por parte de la Secretaría de Seguridad en el caso de la violación a una menor de edad, ocurrida en abril. Al alcalde de Guadalupe también se le solicitó que ejerza las acciones de control para posibles actos de corrupción de sus policías, quienes detuvieron al violador en flagrancia y se presentarán a la audiencia como testigos. Las y los diputados exhortaron a la FGJE de Zacatecas, al Tribunal Superior de la entidad y a la Comisión de Derechos Humanos local a que garanticen el derecho a una vida libre de violencia, el acceso a la justicia y la debida diligencia de la niña víctima. Si pretendemos cambiar al país, estaría bien comenzar por los funcionarios. ¿O no?

**3. Un paso adelante.** A través de un acuerdo firmado ayer entre el gobernador **Mauricio Vila**, empresarios y representantes de diversas cámaras de comercio e industriales de Yucatán, se informó que contemplan la reapertura de giros no esenciales a partir del 1 de septiembre. Esto no es sino gracias al buen manejo en el control de

la pandemia que ha tenido la entidad. La venta de alcohol en Yucatán será a domicilio y en horarios preestablecidos para evitar aglomeraciones. Asimismo, los servicios de alojamiento permitirán la apertura gradual de espacios o áreas comunes, como las piscinas y restaurantes, con protocolos de seguridad. Se activan los servicios turísticos en todo Yucatán. Llegó la hora del retorno a la normalidad y van a la vanguardia los que hicieron bien la tarea.

**4. El billetero.** El gobernador de Tabasco, **Adán Augusto López**, se gastó cien mil pesos para comprar billetes de lotería de la rifa del avión presidencial. El mandatario expuso que los billetes de lotería que compró los obsequiará a sus funcionarios y a la prensa la próxima semana, con la promesa de que quien resulte ganador de algún premio, donará el 50% al Ayuntamiento de Centro. Cuestionado de que hay sindicatos, como el de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana en Tabasco, que están regalando boletos a sus agremiados, se dijo respetuoso de las formas. **Augusto López** dijo que este sábado entregará los "cachitos". Se ha desatado la furia por adquirir los boletos de la rifa. El dinero, no olvidarlo, es para ayudar al sector salud.

**5. Discretos se ven más bonitos.** Tamaulipas estaba entre las entidades más peligrosas del país y ahora se encuentra entre las menos inseguras, lo cual se ha logrado con la coordinación entre el gobierno federal y el estatal, aseguró **Alfonso Durazo**, secretario de Seguridad Ciudadana. Dijo que el incremento de las fuerzas armadas en la entidad y un mejor trabajo de inteligencia han permitido combatir a las bandas del crimen organizado. "Se han dado golpes francamente espectaculares, nada más que a nosotros no nos corresponde presumir la dimensión criminal de esos detenidos. Corresponde a ustedes investigar quiénes son, porque nosotros tomamos la decisión de no hacerlos crecer mediáticamente", dijo el secretario. No importan los bombazos mediáticos, la prioridad es la paz.



## Los juristas en la era digital

La historia de la humanidad se encuentra ligada de manera indefectible a la labor de algunos hombres y mujeres que han consagrado sus esfuerzos en la defensa de los intereses de otros. La necesidad entre los seres humanos de alcanzar justicia y equidad, así como poder preservar el orden dentro de la sociedad, hizo indispensable la aparición del derecho.

La necesidad de la existencia y vigencia de la profesión jurídica ha hecho que ésta tenga que adaptarse a los cambios que los tiempos y la realidad social traen consigo, sin embargo, el fin siempre ha sido el mismo: la búsqueda de la justicia.

La compleja realidad impuesta por la irrupción violenta en el mundo de la pandemia de covid-19, no ha hecho sino acelerar el cambio digital en muchos de los campos de la profesión de los abogados. Ante la necesidad de cerrar los tribunales en todo el mundo, diversas instituciones de justicia, están teniendo que implementar servicios digitales que permitan llevar a cabo diferentes actuaciones, que antes requerían realizarse de manera presencial.

Desde la presentación de demandas de manera remota, firmas electrónicas, suscripción de convenios, consulta a distancia de los listados de acuerdos, celebración de audiencias, así como la resolución de conflictos de manera anticipada, donde las partes se encuentren en lugares

distintos, pero comunicados por diferentes tecnologías.

Algunos autores como **Yuval Noah Harari** y **Andrés Oppenheimer** habían anticipado que las nuevas tecnologías podrían sustituir muchas de las labores habituales de los abogados. Ahora, la pandemia demuestra que, ante la situación social siempre cambiante, resulta difícil pensar que las computadoras puedan sustituir a las personas en la interpretación, ejercicio y aplicación de las leyes.

Sin embargo, los impactos de la transformación digital influyen en la vida de las sociedades y, por ende, modificarán la manera en la que tradicionalmente hemos entendido y ejercido el derecho.

Lo cierto es que con el nuevo

papel desempeñado por los abogados en la era digital sobreviene un reto aún mayor. Me refiero al tipo de educación que los estudiantes de la carrera de Derecho necesitan para sortear con éxito los retos que esta era nos ha traído.

Por ello, las escuelas y facultades de Derecho deben fomentar en sus alumnos el uso de las tecnologías de la información, habituándolos a un entorno digital que ha llegado para quedarse.

De igual forma, se debe fortalecer en los futuros juristas la idea de que los conflictos entre la sociedad debieran ser resueltos de forma prioritaria a través de medios alternos, como lo son la mediación y la conciliación, campo fértil para el uso de estas nuevas tecnologías, evitando así el

congestionamiento judicial.

La pandemia ha demostrado que no basta el reconocimiento del derecho a la educación como un derecho humano habilitante, porque la actualidad demostrada por esta enfermedad universal nos enseñó que es insuficiente si éste no se encuentra acompañado del derecho humano del acceso a internet y a la tecnología, como elementos que ayudarán a cerrar las inaceptables brechas de la desigualdad social.

Las instituciones educativas encargadas de formar juristas tienen que forjar egresados con gran sentido humanista, pero también con las habilidades tecnológicas que agreguen valor a su perfil profesional, para dotarlos de mejores herramientas que les faciliten su éxito profesional y su vocación de servicio en favor de la sociedad entera.

Como *Corolario*, la frase del mismo historiador y escri-

tor israelí, **Yuval Noah Harari**: "Hay que aprender a vivir en un mundo donde la incertidumbre no es un error, sino una característica".

---

Las escuelas y facultades de Derecho deben fomentar en sus alumnos el uso de las tecnologías de la información.



## #ImagenDeLaMujer

### Utopía

**Muñoz Lomelí Lani Itzel**

Ser mujer va mucho más allá de lo que cualquier persona puede ver a simple vista, es mucho más que la belleza física o la ropa que vestimos, la forma en la que hablamos, las actividades o roles sociales que nos han sido delegados históricamente, y que han sido enseñadas desde nuestras abuelas, madres, tías, hermanas, tales como cocinar, limpiar el hogar, casarse, ser madres, y que con la evolución del mundo han pasado de ser una obligación a ser una opción.

La violencia de género siempre ha existido, pero con la llegada de la tecnología, es más visible, y a pesar de todos los intentos para disminuir esta problemática la seguimos viviendo; puede presentarse de diferentes maneras y, en ocasiones, pasa desapercibida, como los celos en una relación de pareja hasta llegar a acciones más peligrosas, como el acoso, la violación, incluso, el asesinato.

Por ello, hemos decidido levantar la voz y participar en marchas, colocar carteles para evidenciar a las personas que las han agredido, denunciando ante las autoridades, compartiendo en redes sociales las desapariciones o asesinatos de mujeres o participando en el Paro Nacional de Mujeres del 9 de marzo, en el cual muchas decidieron dejar de lado sus actividades diarias para darle voz a las mujeres que ya no están, sin embargo, no hemos podido frenar la violencia porque no sólo es un trabajo de mujeres, sino también de todos los seres humanos.

Vivimos en un ambiente en el cual han desaparecido las cualidades que nos identificaban como seres humanos, la empatía, el respeto, la solidaridad, el compañerismo, la responsabilidad o la comunicación, y me

pregunto en qué momento empezamos a perderlas. La violencia existe gracias a la descomposición social que, con el paso del tiempo, se ha ido agravando, y que de una u otra forma todos hemos contribuido.

A pesar de que algunas mujeres han recibido justicia, muchos de los hombres que han cometido violencia hacia la mujer siguen prófugos, sin importarles todas las vidas que destruyeron con una acción tan vil, como las de acosar, golpear, insultar, violar, secuestrar y asesinar; no podemos entender por qué lo hacen ni mucho menos entender cómo la sociedad ha juzgado a las víctimas de esta violencia de género.

No es justo que vivamos pensando cómo tenemos que vestir, tener miedo al salir de nuestro hogar, al pedir un taxi, subir al camión o al Metro.

Las mujeres queremos ser respetadas, valoradas y amadas por lo que somos, no queremos ser violentadas ni una vez más porque no es justo que vivamos pensando cómo tenemos que vestir, tener miedo al salir de nuestro hogar, al pedir un taxi, subir al camión o al Metro; al ir a una fiesta o al salir con una persona, y que nadie haga ni diga nada. No es justo pensar que tal vez no lleguemos a nuestro hogar, para convivir con nuestra familia, por eso es lamentable que, siendo cons-

cientes de este problema, no se le dé la debida importancia.

El mundo en el que me gustaría vivir sólo se puede describir como una utopía. Sería un mundo en el que cada persona tuviera esos valores que se han ido perdiendo, donde se recuperara la empatía, y que, al ser testigos de un acto de violencia, actuaríamos. Un mundo donde no hubiera acoso ni maltrato psicológico, físico o sexual ni mucho menos feminicidios. Sería un mundo en donde las mujeres podamos recuperar la libertad que nos ha sido robada.



## Disonancias

Ricardo Alexander Márquez Padilla

ricardoalexanderm@gmail.com

### Poder absoluto

• También ayuda el tener del mismo lado a algunos de los poderes fácticos, esos que controlan los grandes capitales.

En el siglo XIX, **Lord Acton** escribió que “el poder tiende a corromper y el poder absoluto corrompe absolutamente”, y estaba en lo cierto. Si algo nos enseña la historia, es que son pocas las personas que se mantienen incólumes frente al poder.

Y es que como si se tratara de una receta o del manual del dictador, parece que en todas las latitudes del orbe, incluso, desde Rusia, pasando por Venezuela y llegando a Corea del Norte, aquellos que llegan al poder buscan afianzarse en él siguiendo los mismos mecanismos.

Para empezar, pretenden apuntalar la lealtad de las Fuerzas Armadas por si llegan a perder el apoyo popular. Sin ellas, su poder está sujeto a los vaivenes de la —des— fortuna. No bastan las palabras amables. Hay que darles confianza. Y mucho dinero. Concederles nuevas funciones y ponerlos en posiciones donde puedan hacer buenos negocios. Al fin y al cabo, todos saben que al Ejército no se le puede pedir mucha transparencia.

Después, es fundamental

golpear a los medios de comunicación incómodos. Acallar, poco a poco, esas molestas voces que se atreven a retar al régimen que vino a salvar al pueblo —bueno y sabio—. Pretextos hay muchos, pero se pueden argumentar intereses mezquinos o que sólo atacan porque dejaron de recibir su *chayote* —como se le dice en el folclore mexicano—.

Pero eso no basta. Hay que controlar la narrativa y la agenda mediática. Dominar los temas sobre los que se discute y aquellos que no se tocan. Para eso funcionan los discursos diarios e interminables, llenos de lu-

gares comunes. La idea es crear distractores para que la gente no centre su atención en lo que realmente importa. Mover sentimientos y, con ello, el interés de las personas.

Es básico hacerse de las instituciones públicas que significan una oposición o contrapeso. Pueden ser de muchos tipos, como el poder judicial o los organismos nacionales del *ombudsman* —también conocidos como “defensorías del pueblo”—, pero también cualquier regulador que no dependa directamente del Ejecutivo. La joya de la corona es apropiarse de los institutos electorales.

También ayuda el tener del mismo lado a algunos de los poderes fácticos, esos que controlan los grandes capitales. Hay que hacerse de amigos empresarios que aporten a la causa y la defiendan, y eso se logra —fácil-

mente— con jugosos contratos.

Finalmente, es importante poner en marcha programas “sociales” donde se regale dinero a una base amplia que esté dispuesta a apoyar el proyecto y ceder su voto a cambio de dádivas. Conviene que exista opacidad en la entrega de los recursos. El tema no es enseñar a pescar, sino regalar pescados a cambio de voluntades. Para lograr todo esto, es importante que no existan trabas legales —ayuda mucho el control del Poder Legislativo— y el mantener a raya a la oposi-

ción, que, si no se puede cooptar, se debe convencer usando técnicas más sofisticadas, incluyendo el famoso chantaje.

Como escribió **Thomas Jefferson**, “no hay un rey que, teniendo fuerza suficiente, no esté siempre dispuesto a convertirse en absoluto”. Por eso, al final no importan los

resultados del régimen —que, usualmente, son muy malos—, ni acabar con la pobreza, ni siquiera distribuir mejor los recursos. Lo fundamental es mantener el poder absoluto, cueste lo que cueste. Y lo peor, es que parece que está funcionando.

*\*Maestro en Administración Pública por la Universidad de Harvard*

*y profesor en la Universidad Panamericana.  
Twitter: @ralexandermp*

---

La idea es crear distractores para que la gente no

centre su atención en lo que importa. Mover sentimientos y, con ello, el interés de las personas.

**Arsenal****Francisco Garfias**

panchogarfias@yahoo.com.mx

## De tráfico de diputados porros, coaliciones opositoras y Ley Gatell

Avanza el tráfico de diputados en la Cámara de Diputados. Por encima de leyes y acuerdos que han beneficiado a Morena, se consumaron maniobras para arrebatar al PRI la presidencia de la mesa directiva.

El PT se convirtió, de la noche a la mañana, en la tercera fuerza en San Lázaro, detrás de Morena y el PAN.

“Fichó” cuatro diputados de otros grupos en su desesperado intento por hacerse de la presidencia de la mesa directiva en San Lázaro.

La bancada petista ya tiene 47 integrantes contra 46 del PRI que, hasta ayer, era la tercera fuerza.

Dos de los “nuevos petistas” fueron vetados por duros de Morena por sus antecedentes tras su salida de la bancada del PRD: **Héctor Serrano** y **Mauricio Toledo**.

Legisladores del ala radical del partido guinda manifestaron su rechazo a los “fichajes” del PT.

**Martí Batres** escribió en redes sociales: “grave error de los compañeros del PT y **Fernández Noroña** reclutar a quien mandó insultar, agredir, golpear a **Claudia Sheinbaum** en 2018.

“Sí esa era la factura a pagar, era más digno no tener la presidencia de la Mesa Directiva”, puntualizó.

La senadora **Citlalli Hernández**: “Mi respeto al PT, a **Anaya** y a **Noroña**, pero acercarse a lo peor de la política capitalina no sólo es un error, sino una falta de ética”.

Hasta **Alfonso Ramírez Cuéllar**, presidente de Morena, destacó que el PT está tan desesperado por la mesa, que incorporó a sus filas al *Porro*. **Mauricio El Tomate Valdés**.

Otro nuevo petista que llegó del grupo mayoritario al PT es **Manuel Castillo**, y uno más del PES, **Ángel Pérez Hernández**.

La senadora MC, **Martha Tagle**, fue elocuente y demolidora en Twitter: “será interesante saber de cuánto fue la

adquisición”.

Hay que aclarar que la suma de los cuatro “chapulines” no le garantiza la presidencia de la mesa al PT. Necesitan una mayoría dos tercios del pleno de los diputados.

Las reacciones al interior de Morena nos llevan a concluir que **Fernández Noroña** —o cualquier otro candidato que postule el PT para la mesa— no reunirá la votación requerida.

El G-4 en San Lázaro (PAN, PRI, PRD, MC) suma 163 diputados. Basta que tres más no voten por **Noroña**, u otro petista, y la maniobra no se concreta.

El panista **Marco Adame**, vicepresidente de la mesa directiva, está indignado. Habló, incluso, de lanzar una alerta democrática internacional.

“Hechos como ése ponen en riesgo el sistema democrático. Aún es tiempo de recapacitar”, nos dijo.



Se configura una gran coalición de oposición de cara a las elecciones del 2021.

Quieren arrebatar a Morena la mayoría en San Lázaro y rescatar estados como Veracruz, Puebla o Morelos, que tienen gobernadores mal calificados y pleitos internos.

Esa coalición que se gesta tiene dos bujías: PAN y PRD. Uno de sus promotores nos dice que, a diferencia de la alianza en el 18, la coalición que se perfila está en manos de las dirigencias locales.

No es una alianza total. En principio sólo es en 75 de

los 300 distritos electorales. 25 distritos los encabezará un panista, otros 25 un perredista.

Los 25 restantes serán *tutti-frutti* (Morenos y emecistas excluidos, priistas o integrantes de la sociedad civil que busquen postularse).

Serán sólo distritos donde la alianza sea necesaria para ganarle a Morena. Podría ampliarse hasta a 100 distritos en función de su impacto en la ciudadanía.

Cada semana se realizan pláticas entre las dirigencias de los dos partidos. Participan, entre otros, **Marko Cortés**, jefe nacional del PAN, y **Ángel Ávila**, integrante de la dirección del PRD.

Del tema ya se habló con **Alejandro Moreno**, dirigente del PRI. No excluyen una triple alianza en algunos distritos.

Sobre este punto, el PRD tendrá que convocar a asamblea nacional para eliminar los candados que prohíben alianzas con el PRI.

Al MC no lo consideran en la coalición porque su dirigente, **Dante Delgado**, no hará alianzas en el 21.

Los estados donde se perfila esta coalición son Puebla, Veracruz, Morelos, Baja California. Son entidades donde los gobernadores no están bien calificados y hay pleitos entre morenos.



\*De Oaxaca nos llegan noticias sobre la *Ley Gatell*, la cual prohíbe la venta y distribución de productos golosinas y productos "no saludables" a menores de edad.

Alrededor de 36 mil comerciantes entregaron al gobernador **Murat** un documento contra la modificación al artículo 20 de la Ley de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes que establece esa prohibición.

A los inconformes los apoyan la Coparmex, Canacope, Anpec, Canaco-Servytur. Además, otros mil oaxaqueños llevaron su protesta a las calles.



Se configura una gran coalición de oposición de cara a las elecciones del 2021. Quieren arrebatar a Morena la mayoría en San Lázaro y rescatar estados como Veracruz, Puebla o Morelos.

**47****INTEGRANTES**

tiene ya la bancada petista.

**Retrovisor**

Ivonne Melgar

Twitter: @ivonnemelgar

## ¿Dulce o Noroña?

• El gobierno de López Obrador está sacudiendo las formas tradicionales de hacer política. Ese sismo incluye al Congreso y ahora mismo se expresa en la candidatura de Gerardo Fernández Noroña a la presidencia de San Lázaro.

La disputa por la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados muestra los alcances y los límites del prometido cambio de régimen.

Por supuesto que el gobierno del presidente **López Obrador** está sacudiendo las formas tradicionales de hacer política. Y es un hecho que ese sismo incluye al Congreso y ahora mismo se expresa en la candidatura de **Gerardo Fernández Noroña** a la presidencia de San Lázaro.

Porque, como el propio vicecoordinador de la bancada del Partido del Trabajo (PT) nos los comentó en entrevista para **Excelsior**, gracias a los cambios que experimenta el país y la politización que vivimos, un perfil como el suyo puede hoy aspirar a ese cargo y competir con altas posibilidades de ganarlo.

Defensor de la versión de que en 2006 hubo un fraude en contra de **López Obrador**, el diputado petista protagonizó, durante todo el sexenio de **Felipe Calderón**, el recordatorio en Los Pinos de que el panista se había robado la Presidencia de la República.

Al grito de "Es un honor estar con **Obrador**", **Fernández Noroña** encabezó la protesta disciplinada, cada día primero de mes, de un activismo organizado y fiel al entonces candidato perdedor.

Fue él quien, siendo diputado federal, abonó en la narrativa de que el presidente **Felipe Calderón** tenía problemas con el consumo de alcohol y, en la tribuna de San Lázaro, acusó al secretario **Genaro García Luna** de servir al crimen organizado.

Algunos de aquellos señalamientos del rijo legislador opositor, que en ese sexenio fueron calificados de ocurrencias anecdóticas, actualmente forman parte de la narrativa oficial. Y cómo no si el extitular de Seguridad se encuentra preso en Estados Unidos, señalado de operador del narco por autoridades de ese país.

Experimentado en la protesta social como en el debate y el quehacer parlamentario, **Fernández Noroña** se volvió candidato a la presidencia de la Mesa Directiva de manera natural, a su modo, rompiendo los códigos tradicionales de las negociaciones parlamentarias en privado y defendiendo en público la estrategia hormiga que el PT impulsó para desplazar numéricamente a la bancada del PRI en su condición de tercera fuerza de San Lázaro.

Es cierto que desde la caricaturización de la trama legislativa podríamos pretender, como en el pasado, que las

aspiraciones del petista son una mera ocurrencia. Hacerlo significa, sin embargo, negarse a una realidad: él es un personaje que condensa el sentir de una aplastante mayoría de representantes populares y ciudadanos que acompañan con militancia y fervor el proyecto político del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

Pero tampoco podemos ocultar las limitaciones que la autoproclamada Cuarta Transformación afronta cuando sus actores buscan saltarse las reglas institucionales que, en el otro lado de esta historia encarna la diputada del PRI, **Dulce María Sauri Riancho**, la carta fuerte de la oposición para la próxima presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara, una de las parlamentarias más reconocidas de lo que la retórica oficial pretendería llamar el viejo régimen.

Porque la exgobernadora de Yucatán, presidenta del priismo en la primera alternancia del año 2000, representa a una clase política que aun minimizada y reducida cuenta y mucho porque da voz a un pedazo del país y su innegable pluralidad, al grado que el coordinador de Morena, **Marlo Delgado**, tendrá que hilar fino en las próximas horas para impedir que San Lázaro entre en crisis en la antesala de la entrega del Segundo Informe de Gobierno, creándole un problema de imagen al presidente **López Obrador**.

Se trata de una historia que ha evidenciado los límites del purismo político siempre derrotado por la disputa pragmática del poder, como ayer lo señaló el dirigente interino de Morena, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, al criticar que el PT acrecentara el peso numérico de su bancada con la incorporación del experredista **Mauricio Toledo**.

Pero más allá de los líos internos entre morenistas, pesistas, verdes y petistas, la definición de la presidencia de San Lázaro ha colocado a **Marlo Delgado**, en plena campaña por la dirigencia de Morena, entre el reclamo de los suyos para que aplique la aplanadora y le abra paso a los petistas y la demanda de la oposición de que cumpla con una institucionalidad indispensable en la coexistencia legislativa y en la antesala de la aprobación de un presupuesto tan complicado como las consecuencias de la pandemia.

Así que en las horas próximas no sólo sabremos si **Dulce o Noroña** estarán al frente de las sesiones de San Lázaro, sino hasta dónde el prometido cambio de régimen quiere romper los moldes tradicionales de la convivencia política.

En cualquier sentido, la llamada vendrá del gobierno.



## Vocación, empatía y solidaridad I

- Personas mayores, con las clases por televisión, han visto una oportunidad para seguir aprendiendo.

Histórico, inédito. Incluso nos dijeron que sería ejemplo para el mundo, un modelo que se replicaría. Y tal vez será así, pero hoy, esta primera semana de clases a distancia nos deja varias lecciones a todos, aunque no estemos inscritos en curso alguno.

Desde los *#MaestrosChingones*, como los han llamado en redes sociales. Aquellos que acondicionaron un espacio, por pequeño que sea, para convertirlo en extensión de esas aulas a las que aún no es posible regresar. Docentes que, con sus recursos, lo mismo instalaron pizarrones o fabricaron marionetas; que usan las redes sociales para enseñar trucos matemáticos o lenguas indígenas. Maestros de todas las edades con la única intención de reforzar este modelo de estudio que la pandemia los obligó a implementar. Profesores que han tenido que enfrentarse

también al reto que implican las nuevas tecnologías, que no se rinden a pesar de las carencias, que han buscado la vía de acercar a sus alumnos todo el conocimiento que les es posible.

Están también aquellos que tendieron la mano: casas, patios, restaurantes, tortillerías, tiendas y hoteles que, ante la falta de una conectividad al alcance de todos, han abierto su internet, han puesto las mesas, las sillas y algunos útiles escolares. Mexicanos que no necesitaron ser parte activa del sector estudiantil para darle sentido al

significado de empatía y solidaridad. De igual forma, aquellos que han respondido a convocatorias que buscan dar apoyo a quienes no pueden costearse un equipo de cómputo, como ocu-

rrir con Laptops con Causa en Torreón, CDMX y el Estado de México. Mexicanos que han donado su PC, computadora portátil o tableta, para que estudiantes con todas las ganas, pero con trabas económicas, les saquen provecho y sigan el camino a sus sueños, así cursen la prepa, universidad o aprendan junto a su madre mientras atiende su puesto de tacos de canasta.

O esas otras historias, tan inspiradoras todas y que nos encontramos en redes sociales: personas mayores que, por determinadas circunstancias, que casi todas de vulnerabilidad social y económica, no pudieron terminar sus estudios. Hoy, con las clases por televisión han visto una oportunidad para seguir aprendiendo, qué importa la edad. Casos que mueven corazones y que envían ese tan necesario mensaje de nunca rendirnos.

Uno a uno, todos ellos, han agregado lecciones a este ciclo escolar que no permite que seamos ajenos a él, que nos obliga a reconocer las profundas desigualdades. Hay regiones del país que nos saben de las clases por TV, radio o internet, que apenas con cuadernillos que fotocopian en la única papelería de la comunidad, es como sacarán adelante los estudios de tantas niñas, niños y jóvenes para quienes el estudio representa su puerta de acceso al mundo.



La pandemia nos ha puesto al frente de tantos espejos. No debemos sólo desear que esto pase pronto, debemos hacer que cuando la normalidad llegue, estemos

listos para reconocernos y tendernos la mano los unos a los otros, sin necesidad de un virus de por medio. Que ésta sea una clase de vocación, empatía y solidaridad en la que aprobemos todos.

---

Hemos visto

docentes que,  
con sus recursos,  
instalaron  
pizarrones  
o fabricaron  
marionetas.



## Columna invitada

**Jeong-in Suh**

Embajador de la República de Corea en México

### Mis 100 días en México y más allá

• Para que México y Corea cosechen un mayor beneficio de las presentes oportunidades, es necesario generar más sinergias mediante un Tratado de Libre Comercio.

Han transcurrido más de 100 días desde mi llegada a México, el 24 de marzo, y me tomé la libertad de compartir mi admiración por este gran país y en particular honrar la fortaleza que los mexicanos y los coreanos hemos mostrado para sobrellevar el desafío sin precedentes que presenta la pandemia global de covid-19.

Persónalmente, he sido testigo de cómo todos nos hemos adaptado a esta nueva normalidad mediante el uso de herramientas tecnológicas y mucho ingenio. Por ejemplo, la Dirección General de Protocolo de la Cancillería de México realizó una ceremonia virtual para la recepción de la copia de mis cartas credenciales. Fue algo inaudito en México, pero muy efectivo al mismo tiempo.

También llevé a cabo una videoconferencia con el presidente del Grupo de Amistad México-Corea de la Cámara de Diputados, el diputado **David Bautista**, mediante la cual pudimos compartir nuestras ideas para la promoción de la cooperación política y económica entre ambos países. El 25 de agosto participé en un seminario web sobre oportunidades comerciales en México, organizado por COMCE y KOTRA, y en compañía del embajador de México en Corea, **Bruno Figueroa**.

Hoy es necesario reconocer que el mundo entero se está enfrentando a un desafío sin precedentes ante el coronavirus, el cual ha cambiado nuestra manera de vivir. Muchos países y expertos elogian al modelo coreano como uno de los más eficaces para contener la pandemia —la llamada estrategia 3T: Trazabilidad, Testeos, y Tratamiento—. Sin embargo, debemos recordar que la clave contra el flagelo del coronavirus requiere una respuesta global, ya que sólo somos tan fuertes como el sistema de salud más débil de nuestro mundo interconectado.

En ese sentido, el pasado 21 de agosto tuve el placer de asistir a la Cancillería, en apego a todos los protocolos de la sana distancia, a la ceremonia para entrega de un apoyo del gobierno de Corea de seis equipos de extracción de ácido nucleico y los kits fabricados en Corea necesarios para que los centros de salud de México puedan llevar a cabo más de 48 mil pruebas PCR para la detección del covid-19.

Una vez que logremos vencer al coronavirus, podremos hablar de la virtuosa sinergia económica que existe entre nuestros países. No es casualidad que la inversión coreana en México supera los \$6.5 mil millones de dólares, contando con alrededor de 2,000 compañías de la talla de Samsung, LG, KIA, Hyundai y POSCO, y generando más de 150,000 empleos de calidad. México y Corea colaboran hoy en día en una dinámica de prosperidad mutua.

Con la presente tensión comercial entre Estados Unidos y China, aunado a la entrada en vigor del T-MEC, se ha hecho más patente la importancia geográfica de México como una plataforma industrial regional. México deberá potencializar sus ventajas en América Latina.

Con la presente tensión comercial entre Estados Unidos y China, aunado a la entrada en vigor del T-MEC, se ha hecho más patente la importancia geográfica de México como una plataforma industrial regional. México deberá potencializar sus ventajas en América Latina para el "Nearshoring", que ha de atraer inversión por parte de muchos países, pero, sobre todo, de Corea.

Para que México y Corea cosechen un mayor beneficio de las presentes oportunidades, es necesario generar más sinergias mediante un Tratado de Libre Comercio entre Corea y México. Actualmente, Corea también está llevando a cabo esfuerzos para incrementar su integración comercial en la región al solicitar su adhesión al protocolo comercial como Estado Asociado de la Alianza del Pacífico. Cabe mencionar que, entre los miembros de la AP, Corea ya cuenta con acuerdos comerciales con Chile, Colombia y Perú, pero aún no con México.

En 2022 se celebrará el 60 aniversario del establecimiento de nuestras relaciones diplomáticas. Podemos plantear que también ese año se diera un hito histórico desde la declaración de la asociación estratégica de nuestros países en 2005: la concreción de un Tratado de Libre Comercio entre Corea y México.

Por último, me gustaría compartir un proverbio al pueblo de México: "Si quieres ir más rápido, ve solo. Pero si quieres llegar muy lejos, siempre ve acompañado". Y es así como Corea y México superaremos todas las dificultades que encontremos en nuestros caminos, y así compartir un futuro más brillante.

¡Viva México! ¡Viva Corea!



**Viejo mi querido viejo**  
Rafael Álvarez Cordero\*  
raalvare2009@hotmail.com

## ¡Celebremos cada día!

• Felicitaciones, querido viejo, porque estás aquí, enfrentando con paciencia todo lo que ocurre, diseñando de la mejor manera cómo pasar el día, inventando nuevas actividades dentro de casa.

*Viejos los cerros... y ¡reverdecen!*

Mi querido viejo, estoy seguro que ayer tuviste una excelente celebración por el Día del Abuelo y con seguridad tu compañero o compañera, tus hijos y tus nietos, celebraron contigo —a la distancia, como tenemos que hacerlo— por un año más, por una fecha, dedicada a nosotros, en la que recordamos cómo pasa el tiempo, recordamos a aquella personita que hace 50 o 60 años nos volvió locos y a aquel amor que nos unió, dio sus frutos y de esos hijos ya nacieron otros retoños, logrando así que el árbol de nuestras vidas tenga nuevas ramas, y que la vida siga.

Hemos hablado aquí varias veces —debido al encierro al que nos obligó un condenado ultramicrobio, virus virulento e invisible— de las dificultades que hemos tenido que sortear frente al encierro, frente al desorden físico y mental que supone estar como prisioneros en nuestra propia casa, frente a la tristeza y la desesperación de no poder saludar, abrazar, besar a los seres queridos; frente a la incógnita, causada por el propio virus y por nuestras autoridades sanitarias incapaces y equívocas, de saber en qué terminará esto, cuándo tendremos tranquilidad al salir de casa, cuándo habrá protección con una vacuna de la que todos hablan y pocos entienden.

Felicitaciones, querido viejo, porque estás aquí, enfrentando con paciencia todo lo que ocurre, diseñando de la mejor manera cómo pasar el día, inventando nuevas actividades dentro de casa, ordenando tus libros o tus roperos, hablando por teléfono o por FaceTime con tus seres queridos que viven lejos y con tus compañeros que nunca olvidas.

Felicitaciones, porque eres un sobreviviente en este año en que el maldito covid-19 ha enfermado y causado la muerte de millones de seres humanos, ha alterado la economía global, ha dejado pena y desolación en millones de familias. Tú estás aquí, cada día merece celebrarse.

Y bien sabes que si alguien cercano a ti, por parentesco o por amistad, enfermó y perdió la batalla, todos estamos contigo, porque hoy como nunca la solidaridad y la empatía se ha mostrado en todo su esplendor. Junto con los casos de violencia y delitos que vemos en la televisión, seguramente has visto ejemplos de apoyo, ayuda, cooperación para salir adelante entre familias que tienen grandes carencias y has visto cómo empresas diversas han regalado víveres y despensas, apoyos de todo tipo para solventar un poco las carencias que muchos mexicanos están padeciendo.

¡Celebremos cada día, querido viejo!, celebremos estar vivos, celebremos respirar, sonreír, comer, caminar, todo, no porque temamos que éste sea nuestro último día o que vayamos a enfermarnos, sino porque así sacamos lo mejor de nosotros y podemos contagiarlo a los demás.

¡Celebremos cada día! Nuestras vidas son una serie interminable de días en los que hemos vivido alegrías y tristezas, éxitos y fracasos, risas y lágrimas; y ahora que hemos tenido más tiempo para reflexionar, nos damos cuenta cabal que de nosotros depende que el día sea luminoso o lúgubre, alegre o triste, optimista o pesimista.

¡Celebremos cada día! Te invito a que, con Mercedes Sosa, digamos “gracias a la vida, que me ha dado tanto”, y así todos los días serán los días del Abuelo, con una sonrisa en los labios que ningún coronavirus será capaz de borrar.

¡Celebremos cada día, querido viejo!, celebremos estar vivos, celebremos respirar, sonreír, comer. Celebremos todo porque así sacamos lo mejor de nosotros y podemos contagiarlo a los demás.



## Sin maquillaje

Alfredo La Mont III  
arlamont@msn.com

### MICROONDAS

*En una de sus columnas pasadas usted hablaba de los peligros de los hornos de microondas. Ahora que estamos reclusos en casa estamos usando más alimentos congelados que vienen en contenedores de plástico que se calientan y meten al microondas. ¿Tiene esto algún peligro, el plástico caliente se puede derretir, no cree?*

R. Las bandejas de comida congelada a menudo están hechas de polietileno tereftalato o PET. Los compuestos del plástico pueden penetrar en los alimentos, aunque no está claro si las cantidades son dañinas. Para minimizar la exposición siga con cuidado las instrucciones de cocción en el paquete y evite el sobrecalentamiento. Otra estrategia es sacar la comida del recipiente plástico y transferirla a un recipiente de vidrio para calentarla.

### TIEMPO

*¿Cuánto tiempo al día en promedio pasamos comiendo y bebiendo?*

R. Le comparto estos extremos:

En Estados Unidos, en promedio, la gente consume sus 3 alimentos en 1:02 horas al día.

En España les toma 2:06; en Francia, no lejos, con 2:13 horas, lo que los hace los más lentos del mundo, y en México, promediamos 1:16. O comemos muy rápido, no comemos lo

suficiente, no masticamos como debemos, o no disfrutamos el tiempo social cultural y familiar como se debe.

### ANTIVACUNAS/CRISTAL H.

*¿Qué argumento puede usar para convencer a unos familiares de que es una tontería no querer vacunarse, ellos y sus hijos? Tercos como mula con las teorías de que Bill Gates los va a infectar y a controlar, etcétera. ¿Qué me puede decir?*

R. El mejor argumento es no decirles que vacune a sus hijos, sino presentarles los resultados de no vacunarse. Junto a algo de material que destaque los riesgos asociados con tres enfermedades prevenibles por vacunación: sarampión, paperas y rubéola. Incluya historias de padres, cuyos hijos habían sufrido tales enfermedades, imágenes de bebés con infecciones e información sobre las posibles consecuencias de no vacunar. Le aseguro que esta estrategia funciona en una considerable mayoría de peligrosos, criminales e ignorantes antivacunas.

### HUEVOS

*Hace muchísimos años su papá escribió acerca de cómo saber si los huevos están frescos o no, ¿sabe usted esto?*

R. Sí, para probar la frescura de los huevos, colóquelos en un recipiente (o hasta un vaso sirve) de agua fría. Cuanto más fresco esté el huevo, más rápido caerá al fondo. Los huevos que flotan deben desecharse.



## Opinión del experto

**Azul Etcheverry**  
Analista

### Lo escandaloso de la corrupción

• Es esencial entender que nuestros gobernantes son un reflejo de nuestras sociedades, así como las sociedades son el resultado de generaciones de individuos que detentan el poder para beneficio propio.

Estos últimos días nos hemos visto bombardeados con videos y declaraciones a través de medios de comunicación, en los que aparecen diferentes funcionarios públicos y representantes políticos intercambiando dinero en efectivo a cambio de favores políticos y electorales.

Históricamente, hemos sabido de innumerables casos de corrupción que nos indican que dicha práctica ha sido no sólo permitida, sino, además, fomentada por la clase política mexicana,

a expensas de recursos donados por particulares, sobornos o impuestos que se desvían desde los bolsillos de las familias mexicanas.

Esta serie de materiales que, recientemente, ha salido a la luz pública, nos presenta el fenómeno del serio problema sistémico de gobernabilidad que impera al amparo de una sociedad que, culturalmente, tiene vicios y virtudes que se reproducen en la clase política, y viceversa.

Ninguno de nosotros es ajeno a refranes como "el que transa no avanza" o que "tenemos el gobierno que merecemos", que son un indicativo de la concepción que tenemos de quienes hacen la política en nuestro país, no obstante, es esencial entender que nuestros gobernantes son un reflejo de nuestras sociedades, así como las sociedades son el resultado de generaciones de individuos que detentan el poder para beneficio propio.

Por otra parte, algo que no debemos dejar pasar por alto, si es que aspiramos a tener mejores sociedades, es que nadie está sobre la ley y entender que quienes hoy aparecen expuestos al escrutinio público no son víctimas del sistema ni héroes transformadores, sino delincuentes. Sí, delincuentes, sin importar el partido político, ideología, origen o destino de los recursos, ni la nobleza de las intenciones con las que se utilizan.

Ahora bien, hay que identificar que la forma en que estos

videos y declaraciones, en los que vemos involucrados a personas de diferentes antecedentes políticos, se replican indiscriminadamente, se ha convertido más en un espectáculo mediático, que fácilmente puede interferir con la apropiada conducción jurídica que realmente nos acerque a la verdad y la consecuente impartición de justicia.

Desafortunadamente, esta misma corrupción sistémica de la que le hablo nos ha llevado a desarrollar estructuras jurídicas frágiles, en las que actualmente se dificulta la formulación de casos procesales adecuados que, verdaderamente, funjan como parteaguas en materia de corrupción política.

Por esa razón es que hoy encontramos que los tribunales electorales y judiciales no son piezas clave para resolver este problema que nos involucra a todos.

Es en parte por estas razones por las cuales, hoy la cultura política en México se basa más en el manejo de recursos, indebidos o no, que en la verdadera formulación de estrategias que fomenten el desarrollo ímpoluto de sociedades responsables y autosuficientes. Mientras sigamos prolongando el ciclo de la corrupción nosotros mismos, será imposible elevar esta cultura hasta las clases políticas que hoy sólo velan por sus intereses propios.

Quienes hoy aparecen expuestos al escrutinio público no son víctimas del sistema ni héroes transformadores, sino delincuentes.



**Rayuela**  
*De San Lázaro  
llega un inconfundible  
hedor a cloaca.*



## LOS DE ABAJO ¿Cómo ven al Tren Maya?

**GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ**

“**OTRAS PERSONAS PODRÍAN** decir que excelente. Quizá yo podría ir a Chiapas y me saldría más barato, pero el viaje que yo haga en el tren me va a costar matar la vida y la paz de mi territorio y las costumbres de mi pueblo. Si la gente estuviera bien informada, no estaría aceptando el proyecto”: María del Carmen Salgado Vázquez, Colectivo Las Florecitas de Xcanan, comunidad Nueva Vida, Calakmul, Campeche.

“**LA ESPECULACIÓN DE** la tierra ya empezó. Desde el anuncio del proyecto mucha gente está llegando para apropiarse de la tierra. En las orillas de la carretera entre Bacalar y Cancún hay una serie de despojos mediante violencia”: Heber Uc, Consejo Indígena de Bacalar, Quintana Roo.

“**ESPERAMOS QUE ESTA** voz viva de los pueblos mayas no se atrape para ponerla en los museos y sea comercializada”, Pedro Uc, Asamblea de Defensores del Territorio Maya Múuch’ Xíinbal, Yucatán.

“**HICIMOS UN MAPA** sobre las amenazas que miramos en el territorio peninsular. No sólo del Tren Maya, sino también de los proyectos agroindustriales que devastan la selva y que serán unidos

por el tren y vimos que aumentará la violencia”: Álika Santiago, Colectiva de Mujeres K-luumit X’ko olelo’o, Quintana Roo

“**SI YA TENEMOS** experiencia en todos estos megaproyectos, por qué vamos a decir que sí al tren... Si me preguntaran qué es vivir bien yo diría que no me estén fumigando, que no me estén tirando mis bosques, que ya no se siga deforestando”: Leydy Aracely Pech, Ich-Ex, Hopelchén, Campeche.

“**LOS APICULTORES TENEMOS** que lidiar con el precio de la miel y, al no haber lluvias, baja nuestra producción. Y ahora se nos viene otra amenaza: el tren: Anastacio Oliveros, ejido Conhuas, Calakmul, Campeche.

“**EL TREN ES** para los que vienen a ver lo que hay aquí, el agua, la pirámide. Ellos van a venir a construir otro nuevo Cancún”: Emilio Jiménez, Xi’Nich, Chiapas.

“**EL DEBATE NO** es tren sí o tren no, sino cómo miramos nuestra vida”: Ángel Sulub Santos, Centro Comunitario U kúuchil k-Ch’i’ibalo’on-Raxalaj Mayab’, Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo.

*Testimonios del reportaje hablanlos-pueblos.org, de la columnista losylasdeabajo@yahoo.com.mx desinformemonos.org*



# ROZONES

## • Los nuevos críticos de Noroña

Enterados de la incorporación del experredista **Mauricio Toledo** a la bancada, las filas y la directiva del PT, para encarrilar su deseo y su intención de asumir la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados en el tercer año de la Legislatura, un sector de Morena usualmente activo en las redes sociales no tardó en plantear cuestionamientos al diputado **Gerardo Fernández Noroña** exigiéndole que "recapaciten". Al polémico legislador hoy petista, sin embargo, se le vio responder, usando los propios mensajes de apoyo de sus seguidores, que la vía pragmática es válida si fortalece el proyecto de la 4T. El problema es que la crítica de quienes usualmente no lo suelen cuestionar es hoy que la decisión debilita a la 4T. ¿Quién tendrá la razón? ¿Quién se impondrá? Al tiempo.

## • Que PT va con póker

Nos comentan que mientras el coordinador del PT, **Reginaldo Sandoval**, y **Gerardo Fernández Noroña** andaban a la caza de más legisladores para sumarlos a sus filas y consolidarse como tercera fuerza política, los cuatro nuevos integrantes que tiene a partir de este viernes: **Mauricio Alonso Toledo**, **Héctor Serrano Cortés**, **José Ángel Pérez** y el ahora exmorenista **Manuel López Castillo**, llegaron por su propio pie a las oficinas del líder nacional petista, **Alberto Anaya**, para concretar el cambio de camisetas. Esto siempre en reuniones por separado, con varias pláticas que estuvieron enfocadas en el futuro de esa fuerza política y considerando las aspiraciones del nuevo póker petista.

## • El contraste de García Cabeza de Vaca

Así que una vez que concluyó la semana de giras presidenciales por entidades donde gobiernan integrantes de la Alianza Federalista, la conclusión es que, si bien prevaleció la urbanidad política, quien sin apartarse de esos márgenes hizo notar más sus diferencias hacia algunas decisiones y posiciones del centro fue el gobernador **Francisco García Cabeza de Vaca**. El tamaulipeco solicitó al Presidente responder a preguntas "por alusiones personales" hechas en mañaneras. Rechazó señalamientos del caso Lozoya y los que lo han pretendido vincular con el crimen; cuestionó a quienes "andan allá muy campantes en la Ciudad de México, conspirando en cómo debilitar a un gobierno", y le recordó al mandatario cómo fue perseguido por un Presidente "que intentó meterlo a la cárcel con el famoso desafuero". Uf.

## • Aureoles, destape y anuncio

Y hablando de gobernadores aliancistas, el que ayer dio la nota al destapar su intención de buscar la Presidencia en el 2024 fue el michoacano **Silvano Aureoles**. "Sí, señor", respondió a reporteros que ayer le preguntaron directamente si aparecería en las boletas. Pero no sólo eso. También marcó lo que, estima, sería el piso de votación del PRD en esos comicios: al menos 10 por ciento. Incluso adelantó que buscaría contender sin alianzas con el PRI. No fue el único anuncio relevante que planteó. También aseguró que, en una próxima reunión de los integrantes de la Alianza Federalista, los diez mandatarios estatales que la conforman estarían anunciando, si al final es el acuerdo, su salida de la Conferencia Nacional de Gobernadores. Sería incluso una decisión tomada que no hiciera pública durante la reunión con el Presidente, al que señaló de "burlarse de nosotros".

## • Impugnaciones fútiles

Con la novedad de que los spots presidenciales rumbo al Segundo Informe de Gobierno ya causaron reacciones y serán motivo de litigio. Resulta que el PRD presentó una queja ante el INE por considerar que en el mensaje del mandatario en el que asegura que ayudar a los pobres es el centro del Evangelio y menciona al **Papa Francisco**, viola preceptos de la libertad religiosa, además de que puede influir en las elecciones de Hidalgo y Coahuila. El caso es que, nos comentan, esas líneas son desde hace varios días señalamientos con los que el Presidente está cómodo, por ende, repite en la conferencia mañanera, la cual es más vista que los propios spots.

## • Va México por todas las vacunas

El que no quita el dedo del renglón para que México acceda a todas las vacunas es el canciller **Marcelo Ebrard**, quien ayer dijo en una reunión virtual con legisladores de Morena que nuestro país forma parte de los 190 países que participan en la plataforma multilateral Covax para poder acceder a 18 diferentes proyectos de vacuna, con el objetivo principal de garantizar que todos tengan acceso al menos a un porcentaje del total del medicamento para atender a la población. Así que sostiene permanentes pláticas con representantes de gobiernos de China, Inglaterra, Francia, Rusia, Alemania y Estados Unidos. Nos comentan que incluso en el supuesto de que no tuviera acceso a las vacunas se buscan en otros países, en la posibilidad de que esos gobiernos decidan aplicarla primero, aquí se mantendrá la intención de concretar cuatro vacunas de manera independiente.



**DE FIN DE SEMANA**

**• GENTE COMO UNO**

Por Mónica Garza



**HECHOS SIMPLES** como un mal servicio, encuentran en las plataformas digitales una ventana para ser exhibidos, pero no van más allá de una rabieta pública y publicada

monica.garza@razon.mx

# La denuncia en redes hace ruido, no justicia

Fue en 2011 cuando las primeras “Ladies” llegaron a las redes sociales, para ser seguidas por muchas y muchos otros personajes cuyas acciones negativas como extorsión, agresiones, nepotismo, soborno u otros delitos han hecho que usuarios de internet los vuelvan virales y “linchados” digitalmente... pero muy pocos con consecuencias legales, reales.

Prácticamente todos los días, la codiciada lista del “Trending Topic” arroja algún hecho reprochable. Subimos un tuit, damos “RT”, nos volvemos parte de una conversación en la que la comunidad virtual prácticamente resuelve cualquier caso, pero hasta ahora, ningún “hilo” por sí solo ha sido capaz de dictar una sentencia legal. Porque sin denuncia formal no hay delito, ni falta.

Hechos simples como un mal servicio, encuentran en las plataformas digitales una ventana para ser exhibidos, pero no van más allá de una rabieta pública y publicada.

La misma Procuraduría Federal del Consumidor ha reconocido que las redes sociales son una gran herramienta donde la población puede hacer una queja rápida, a través de los dispositi-

vos que se tienen a la mano.

Sin embargo, no habrá ninguna consecuencia si no se presenta una querrela formal, con la identidad de la persona inconforme, detalles del hecho e involucrados, que permitan a la autoridad correspondiente hacer un seguimiento.

Pero lo grave llega cuando en las redes sociales se denuncian hechos realmente devastadores, como violencia extrema, abuso sexual, tortura u otros delitos que se quedan en la pantalla de un teléfono o computadora, sin llegar a integrar ninguna carpeta de investigación en un ministerio público.

A principio de este año la Universidad Nacional Autónoma de México lanzó la campaña “Sin denuncia formal no hay avance legal”, luego de que

varias escuelas de la máxima casa de estudios fueran tomadas y cerradas a manera de protesta por los presuntos abusos sexuales y otras agresiones a estudiantes dentro de las instalaciones; pero muchos de los casos mencionados carecían de una denuncia formal.

Esto fue evidenciado en su momento por la directora de la Prepa 9, Gabriela Martínez Miranda, quien dijo que aunque se intentaba dar respuesta a las demandas, no era posible si ninguna alumna se acercaba a realizar el trámite correspondiente, ante la autoridad correspondiente, para iniciar un proceso como lo que marca la legislación universitaria y las leyes de México.

La Prepa 9 estuvo cerrada por 4 meses, con consecuencias académicas graves y ningún detenido por los pre-

suntos delitos que ocasionaron el paro.

De acuerdo al último Índice Global de Impunidad 2020 de la Universidad de las Américas Puebla, México está entre los 10 países con mayor nivel de impunidad de 69 analizados.

La impunidad en nuestro país, según organizaciones y estudios como el de Impunidad Cero, alcanza un nivel del 98.86%, donde los ciudadanos somos en parte responsables de ese resultado, pues 93 de cada 100 delitos en México no son denunciados.

Según los datos de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad que realizó el Inegi en 2016, sólo 10.4% de las víctimas totales de un ilícito se acercaron a levantar una denuncia formal.

En cuanto a violencia de género, el

99.7% de los delitos de violencia sexual contra mujeres no fue denunciado, según lo que reveló un estudio de México Evalúa que tomó como referencia los delitos cometidos en el último semestre de 2019, periodo en el que se estima que más de 6 millones de mujeres fueron víctimas de alguna agresión.

Este estudio comparó los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana con las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, y encontró casos como el de la ciudad de Aguascalientes, donde 20,028 mujeres dijeron ser víctimas de abuso sexual entre julio y diciembre de 2019, pero sorprendentemente los datos oficiales en dependencias no registraron ninguna carpeta de investigación abierta por denuncia.

Es cierto que actualmente sólo el 1.3% de los delitos que llegan a las fiscalías son castigados, pero tampoco esperemos estar dentro de los poquísimos afortunados en alcanzar justicia, si desde el inicio pretendemos arreglarlo todo con un tuit.

Es cierto que los medios digitales han servido para informar, concientizar y unir a la sociedad civil frente alguna causa, visibilizar a los más vulnerables y ejercer presión ante la falta de mecanismos eficaces de justicia, pero es necesario entender que no se hace justicia desde las redes sociales.

No hay sentencia, prisión, ni reparación del daño virtual que alcance a una real. De otra manera nunca rompemos la inercia del círculo vicioso que sólo beneficia a la impunidad.



Foto: Cuartoscuro

**ALUMNAS de la Prepa 9 toman las instalaciones de la escuela en protesta contra la violencia de género, el pasado 12 de febrero.**



Twitter @LaRazonMX



• TEATRO DE SOMBRAS

# Ciudadanos y pacientes

guillermo.hurtado@razon.com.mx

Por Guillermo Hurtado

En febrero de este año, Giorgio Agamben se atrevió a lanzar algunas críticas del manejo de la pandemia del Covid. Lo que el filósofo italiano afirmaba era que la pandemia estaba siendo un pretexto para limitar *de facto* las libertades democráticas instauradas *de jure*. Lo mismo había sucedido años atrás, nos recordaba, con la amenaza del terrorismo global. Ante el peligro invisible, varios gobiernos declararon un estado de excepción que se prolongó de manera indefinida una vez pasada la emergencia.

Casi de inmediato, se lo acusó de ser un irresponsable. En vez de aceptar las medidas sanitarias, Agamben se atrevía a poner en duda los motivos detrás de las acciones de los gobiernos. Se llegó incluso a decir que Agamben afirmaba que la pandemia era un invento, pero lo que él denunciaba era la manera en la que el fenómeno de la pandemia se había construido desde el poder. Ahora, varios meses después, podemos comprobar que el filósofo tenía, por lo menos, algo de razón.

La pandemia ha tenido un efecto político negativo: ha dejado de considerar a las personas como *ciudadanos* de un estado democrático para concebirlas como *pacientes* de una sociedad en estado de emergencia sanitaria.

Las diferencias entre la condición de ciudadano y la de paciente son inquietantes. El ciudadano es activo: opina y decide. El paciente, en cambio, es pasivo: escucha y obedece. Los ciudadanos pueden discrepar, resistir, rebelarse incluso. Al paciente no se le permite desobedecer. Debe acatar lo que se le indica. Llega a tratarse como un discapacitado, un ignorante, un papanatas. Bajo la consigna de que es “por su bien”, al paciente se le miente, se le ignora, se le mueve como si fuera un bulto. Para colmo —y para triste pleonasma— el

paciente debe tener mucha paciencia, aceptar con resignación los tiempos que le marcan su enfermedad y su tratamiento.

La pandemia ha sido un hiato en la vida democrática global. Ahora las personas no están para opinar, decidir y actuar, sino para seguir las reglas fijadas por las autoridades. Esta restricción de la democracia durante la pandemia va en línea con la que se ha hecho en otros planos. Se supone que hay decisiones que la sociedad no puede tomar de manera responsable porque sólo los especialistas pueden hacerlo. Así como en una pandemia los médicos nos dicen qué hacer, en una guerra son los generales a quienes debemos obedecer, pero también se supone que en tiempos de paz debemos acatar lo que los economistas de los bancos centrales autónomos determinen o lo que dicten los juristas de las cortes supremas. Todas esas decisiones se sustraen del debate democrático. De esta manera, los tecnócratas deciden “por nuestro bien”, porque supuestamente nosotros somos incapaces de tomar las mejores decisiones.

Como se recordará, aquí en México un grupo de autodenominados especialistas propusieron una Guía Bioética que pretendían que fuera de observancia obligatoria en los hospi-

tales. En esta Guía se ofrecían criterios para seleccionar a las personas que tendrían tratamiento en las salas de urgencia. El escándalo producido por la Guía fue mayúsculo. Al final quedó como un documento sin fuerza jurídica. De un tiempo acá, algunos de los autores de la Guía Bioética se han quejado amargamente de que la discusión en torno de ella se *politizó*. Parece que ellos hubieran querido que la sociedad no opinara, es más, que ni siquiera hubiera sabido de la existencia del documento hasta que se hubiera promulgado en el *Diario Oficial*. Como sabemos, no sucedió así. Por un desliz, se hizo pública una versión del documento y la

sociedad –acompañada del grueso de la comunidad filosófica– se pronunció decididamente en contra de los criterios éticos en los que estaba basado. Ahora podemos decir que fue una fortuna que la discusión sobre la Guía Bioética se hubiera politizado. Se evitó juzgar con criterios equivocados acerca de la vida y la muerte de los enfermos graves de Covid-19.

Nadie niega que las decisiones sobre temas de salud pública deban estar informadas y estar basadas en el conocimiento científico. Lo que no podemos aceptar es que la democracia se haga un lado en momentos difíciles. La democracia no es un lujo que se da una sociedad cuando todo marcha de maravilla.



• REFLEXIONES  
DESDE EL SUR

Por **Carlos Alberto  
Guerrero Tejada**

## Juicio sin condena

Primero: La venganza no es lo mío, ha repetido una y otra vez el Presidente López Obrador; sin embargo, en los hechos parece demostrar lo contrario. Como ejemplo, el caso Rosario Robles, con quien tiene una historia en política, hoy la tiene en la cárcel. Quién no recuerda los videos de René Bejarano recibiendo dinero de Carlos Ahumada, quien también está bajo proceso judicial en Argentina y con solicitud de extradición; lo mismo para el caso de García Luna. El Presidente busca el hilo conductor que lo lleve a encarcelar a quien le robó la Presidencia *dixit*, el expresidente Felipe Calderón; él sólo busca hacer justicia —no es venganza— al estilo juarista.

Segundo: No somos iguales —expresó el Presidente—, lo nuestro eran aportaciones voluntarias del pueblo para nuestro movimiento, aunque eso haya constituido un delito electoral, justificó, al aparecer un video de su hermano Pío recibiendo dinero de David E. León, quien fuera de su círculo cercano ya como Presidente. Sin duda, la exhibición del video abrió una herida en Palacio Nacional que ha quedado sangrando; los ad-

versarios del Presidente —que por lo que se aprecia, sí buscan venganza— le pegaron en la principal bandera del tabasqueño: la lucha anticorrupción.

Tercero: Ante el golpe mediático del video de su hermano y su viralización en las redes sociales, *trending topic* por varios días, hábilmente el Presidente respondió como lo sabe hacer muy bien, tocando las fibras más sensibles de los mexicanos, llamando a una consulta ciudadana para el juicio colectivo y en la plaza pública, de los últimos cinco expresidentes de México, fieles representantes del neoliberalismo y del saqueo a la nación, *dixit*. Al Presidente le urge recuperar el control de la narrativa del país y que pronto el video de Pío quede en el olvido de los mexicanos.

Cuarto: Sin embargo, la consulta para el juicio a los expresidentes será un *juicio sin condena*, que sólo servirá para oxigenar las venas de Palacio lo antes posible y recuperar puntos perdidos en la popularidad. Importantes juristas del país, como @MiguelCarbonell, han señalado que no es necesario consultar al pueblo para enjuiciar a una persona que no tiene fuero constitucional. Que no los engañen: si se quiere juzgar a expresidentes, se puede hacer en cualquier momento, aportando las pruebas necesarias, expresó en su cuenta de Twitter.

Quinto: En las vísperas de su Segundo Informe de Gobierno el Presidente llega con una evaluación mermada en su primer tercio de gestión, producto de las consecuencias que sigue dejando el Covid-19, los muertos por la pandemia ya rebasan los 62 mil, el escenario catastrófico como lo calificó el Dr. López-Gatell, los resultados en economía, desempleo y seguridad no son los prometidos en campaña; la rifa del avión y Lozoya parece ser que ya no dan para más. Urge la consulta (gran distractor) —que se nos va la popularidad.



• APUNTES DE LA ALDEA GLOBAL

## La esencia del macartismo

rafael.rojas@razon.com.mx

Por Rafael Rojas

**D**urante toda esta semana hemos escuchado en la Convención Nacional del Partido Republicano, en Estados Unidos, la reiterada acusación de que Joe Biden, Kamala Harris y los demócratas llevarán a esa nación al comunismo, si llegan a la Casa Blanca. El anticomunismo de la derecha estadounidense logró remontar la caída del Muro de Berlín y el cambio de siglo. Pero nunca antes, desde 1989, esa anacrónica tendencia ideológica había sido tan fuerte.

El trumpismo ha reavivado el anticomunismo en Estados Unidos. Lo escuchamos en todo tipo de oradores esta semana: lo mismo en políticos profesionales como la exembajadora en la ONU Nikki Haley o el Vicepresidente Mike Pence, en los hijos de Donald Trump o en empresarios y políticos cubanoamericanos como Máximo Álvarez y Jeanette Núñez. Unos y otros usaron indistintamente los términos “socialismo”, “marxismo” y “comunismo”, pero cuando aludían al primero o al segundo tenían en mente el tercero.

Esa confusión entre socialismo y comunismo está muy difundida en la derecha conservadora de Estados Unidos. Su explicación es histórica y tiene que ver con la debilidad de las organizaciones socialistas en ese país, donde la izquierda ha sido tradicionalmente hegemónica por el liberalismo del Partido Demócrata. Pero el equívoco o, mejor dicho, la deliberada identificación de la socialdemocracia o el socialismo democrático con el comunismo encuentra su origen en el fenómeno macartista.

No sólo en los años 50, cuando Joseph McCarthy armó sus cacerías de brujas, sino durante tres décadas, los 60, los 70 y los 80, el anticomunismo dio forma a una doctrina

de la seguridad nacional que justificaba la represión de cualquier movimiento de izquierda porque eventualmente podía derivar en el comunismo. Esa doctrina, como es sabido, se trasladó a la política exterior de Estados Unidos, que en América Latina causó estragos con el apoyo a golpes de Estado como los que derrocaron a Jacobo Arbenz en Guatemala, a Joao Goulart en Brasil y a Salvador Allende en Chile, o a dictaduras militares como las suramericanas, las andinas y las centroamericanas.

La esencia del macartismo es, por tanto, la descalificación y, en el peor de los casos, la neutralización de cualquier modalidad de izquierda con el subterfugio de que irremediablemente conducirá al comunismo. Ese comunismo que propiciaría la izquierda no es otro que el llamado “socialismo real” de Iósif Stalin en la Unión Soviética y los países de Europa del Este después de la Segunda Guerra Mundial.

El comunismo es, según la tradición macartista que ahora revive Trump, una versión del mal político en la que se confunden liberales y populistas, socialdemócratas y anarquistas. Todas las corrientes del Partido Demócrata, desde el socialismo democrático de Bernie

Sanders, Elizabeth Warren o Alexandria Ocasio-Cortez hasta el liberalismo moderado de Kamala Harris, Beto O'Rourke o Joe Biden, son comunistas según el nuevo macartismo.

Nunca, ni siquiera en los tiempos de McCarthy, se llegó al extremo de englobar todo el liberalismo en el comunismo. La diferencia reside en que en aquellos años de la Guerra Fría, cuando existían la URSS y el bloque soviético, el comunismo era algo real. Ahora, por tratarse nuevamente de un fantasma, como decía Marx, se presta más fácilmente a la alteración de la verdad que practica cotidianamente el trumpismo.

El nuevo macartismo no es, desde luego, un fenómeno exclusivamente norteamericano. Lo vemos en Italia con Salvini, en España con Abascal, en Brasil con Bolsonaro, en Bolivia con Añez o en El Salvador con Bukele. En México a veces asoma la cabeza en sectores de derecha, que erróneamente llaman comunista al populismo de izquierda o al nacionalismo revolucionario. Con esas distorsiones demuestran lo poco que conocen la historia de las tantas fricciones entre el cardenismo y el comunismo dentro de la izquierda mexicana del siglo XX.



**Carlos  
Urdiales**

urdiales@prodigy.net.mx

## • SOBRE LA MARCHA Los años perdidos

**E**l discurso es noble, maleable, las palabras se acomodan para que el mensaje haga lo propio. México ya tocó fondo en las crisis sanitaria y económica. Sí.

Luego de ampliaciones de hospitales y compras urgentes de insumos y respiradores, la saturación clínica disminuye y la tendencia en el volumen de nuevos contagios y decesos comienza a descender.

No me malinterprete. Cada caso de Covid-19 atendido tarde y mal, deriva en la pérdida de una vida; un drama que duele a todos. La temporada de influenza llama a la puerta y el desafío será diagnosticar correctamente cuadros sintomáticos parecidos; para la influenza hay tratamientos probados, pero miles dependerán del buen ojo clínico de médicos, así como de la agilidad burocrática y presupuestal del sistema de salud.

El desafío por la pandemia continúa y las críticas sobre los cotidianos rollos del doctor López-Gatell se sustentan. Lo prioritario sin embargo es avanzar en el fortalecimiento integral del sector. Mejores políticas públicas y más agilidad en los procesos administrativos-hospitalarios salvarán vidas. La urgente reapertura de actividades en todos los sectores hace mayor el reto para gobiernos y sociedad. Pero lo peor, poco a poco y por el momento, va quedando atrás.

En lo económico, el Presidente insiste en que la recuperación ha comenzado. Y sí. El detalle mayúsculo es que una vez que la economía se desplomó a máximos históricos, lo único po-

sible es subir. Pero sin trampas discursivas. Junio y julio tienen indicadores positivos en actividad industrial, exportaciones, generación de empleos formales y confianza del consumidor; el meollo es que todos esos números sumados, no compensan las caídas durante abril y mayo.

Más allá de los afectos y fobias de la 4T a las métricas tecnócratas de instituciones nacionales o extranjeras, calificadoras y demás entes neoliberales, el dato del Banco de México es inevitable para construir escenarios realistas con base en datos, no en discursos.

La Junta de Gobierno del banco central estima tres escenarios igual de probables. Tras la caída de 18.7 por ciento anual en el segundo trimestre del año (17.1 respecto al primer periodo del año) y encadenando cinco trimestres consecutivos con tasa negativa de crecimiento, es decir, desde el segundo trimestre de 2019 veníamos mal y la pandemia lo empeoró; Banco de México prevé un rebote rápido (en forma de "V"), o uno lento y sostenido (tipo "palomita" u otro en forma de "U", donde el estancamiento se mantiene antes de recobrar el dinamismo ascendente).

De escenarios catastróficos que se rebasan sabemos. ¿Verdad doctor López-Gatell? Banxico plantea que en el peor escenario, México decrecerá 12.8 por ciento este año y en uno más benigno, 8 puntos hacia abajo.

En el pesimista, la economía y el bienestar (y el desarrollo y la justicia social, y el avance en salud y en educación, y el acceso equitativo a las tecnologías de la información y a más y mejores empleos con prestaciones, y una recaudación fiscal que permita pagar más infraestructura que atraiga inversiones productivas y rescatar a Pemex, y acceder a energías eficientes —y limpias—,

y a mejorar radicalmente la circunstancia de los millones de pobres, de la mayoría, que es la más desprotegida), tendrán un retroceso de prácticamente un sexenio.

Más claro: para recuperar los insuficientes niveles de crecimiento que teníamos en febrero de 2020, el conjunto económico-productivo de la nación puede tardar entre 4 y 5 años. Para 2024, quien suceda a Andrés Manuel López Obrador, tendrá la encomienda de impulsar al país a partir del volumen económico con que AMLO heredó el poder. Un sexenio perdido en materia de crecimiento y todo lo que eso, bien encausado, con honestidad y visión social progresista y liberal, conlleva.

Claro que a partir de agosto cada mes deberá ser mejor que el anterior, más consumo interno, más inversión productiva, mayor exportación, más turismo, etcétera. El detalle es que esos "más" vienen de un par de escalofriantes "menos", mayores por mucho a los nuevos positivos.

La recuperación ha comenzado. Cierto. El camino por recorrer es muy largo y está expuesto a los vaivenes de la pandemia de Covid-19. Las vacunas y los tratamientos en desarrollo serán un bálsamo para esta cruda realidad.

#### **EN LO ECONÓMI-**

**CO,** el Presidente insiste en que la recuperación ha comenzado. Y sí. El detalle mayúsculo es que una vez que la economía se desplomó a máximos históricos, lo único posible es subir



## TRASCENDIÓ

**Que** este domingo, durante su reunión plenaria, el grupo de Morena en el Senado llegará a un acuerdo para presentar junto con sus aliados un “aviso de intención” destinado a llevar a cabo una consulta popular sobre un eventual juicio a ex presidentes desde 1988 a 2018. Este fin de semana el ala “radical” liderada por **Martí Batres** y los “moderados” del coordinador **Ricardo Monreal** trabajarán en el documento y la redacción de la pregunta. Al parecer, la mayoría de los legisladores se molestó con los 15 que sin consenso dieron madrugete y presentaron su propuesta ante la Mesa Directiva, rechazada por no cumplir con el requisito de ser avalada con 43 firmas.

**Que** al son de “te lo digo Morena para que lo entiendas Presidente”, el titular del Instituto Nacional Electoral, **Lorenzo Córdova**, ya puso las primeras piedritas en torno al caso del virtual juicio a los ex presidentes, pues dijo que el organismo tendría que revisar “dramáticamente” su presupuesto en caso de ser aprobada

la famosa consulta, pues implica organizar una nueva elección tan solo dos meses después de los comicios del 6 de junio de 2021.

**Que** hablando del Congreso, la fracción del PT en la Cámara de Diputados consiguió a duras penas sumar cuatro legisladores y rebasar de panzazo al PRI como tercera fuerza parlamentaria para reclamar la presidencia de la Mesa Directiva, sin que ello garantice a **Gerardo Fernández Noroña** o a algún otro petista el privilegio de encabezar el órgano legislativo, pues el bloque opositor analizaba anoche las alternativas para evitar el “agandalle”, incluso con el traspaso de diputados a la bancada priista. Por lo demás, caro le salió al PT reclutar al ex perredista y ex verde **Mauricio Toledo**, pues desde el presidente nacional de Morena, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, y el subsecretario de Gobernación, **Alejandro Encinas**, hasta los senadores **Martí Batres** y **Citlalli Hernández**, tundieron a sus aliados por incorporar a quien definieron como “porro” y uno de los peores enemigos de la 4T. ■



610,8 KM

MARTÍ  
SABALLS

## Niños trastornados

¿Adivina cuánto tiempo puede aguantar seguido un niño de seis, siete u ocho años con una mascarilla tapándole la boca y la nariz? ¿Una hora? ¿Acaso dos? ¿O cuatro, como pretenden que lo hagan nuestras instituciones políticas? ¿Lo ha intentado? Haga la prueba. Además, ¿hay alguien que considere que esto es sano para el niño o la niña? Dígale que hable, que intente mantener una conversación y mantener la atención normal con el trapo puesto. Mientras en los países de nuestro entorno han decidido que solo los niños a partir de 11 años lleven máscara, aquí nuestros políticos se han vuelto a pasar de frenada a última hora. Pueden rectificar si usan el sentido común. Porque si no lo hacen, al paso que vamos, estamos en camino de crear una generación de niños que dentro de unos cuantos años se les tenga que llevar al psiquiatra por una enfermedad llamada Trastorno Obsesivo Compulsivo.

La decisión del Gobierno español, de acuerdo con las autonomías, de obligar a llevar máscaras a niños de más de seis años es un error innecesario. Igual

que lo es cualquier sugerencia de querer mantener distancias de seguridad entre los escolares. Deben abrir los colegios, con todas las garantías posibles, pero sin necesidad de amordazar, tal como se pretende. Son ya varios los informes, el último el del *British Medical Journal*, que prue-

ban que la incidencia de transmisión y contagio del virus entre niños y adolescente es ínfima, por no decir nula. Claro que debe obligarse a que los críos con fiebre se queden en casa y que se laven las manos cuando deben. Si el coronavirus sirve para que algunos padres finalmente entiendan reglas básicas de salud e higiene, para algo habrá servido. Y, por supuesto, si en el entorno familiar más cercano de algún niño se produce un caso de Covid-19, habrá que actuar con diligencia y evitar que el alumno vaya al colegio. Obvio: lo mismo con los maestros y todos los empleados ¿Ventilar las aulas? Con la normalidad acostumbrada y dependiendo de cada clima; no sea que a medida que se acerquen otoño e invierno, la acumulación de resfriados y gripes comunes acabe siendo histórica. Los fabricantes de pócimas milagrosas como el popular Dalsy ya deben estar frotándose las manos.

El despiste es absoluto. Se fraguan las ocurrencias políticas, a ver quién levanta más la voz o la dice más gorda, y los padres de familia y estamentos escolares seguimos en ascuas, viendo el partido con normas nuevas a diario y sin saber cuál será la decisión mañana o en unas horas. ■

Se fraguan las  
ocurrencias  
políticas, a ver quién  
levanta más la voz o  
la dice más gorda



## TRASIEGO

### FERNANDO DEL COLLADO

@fdecollado



## Desaparecidos

**E**l dato en sí es devastador: son 73 mil 201 personas desaparecidas en este país de fosas y silencios impunes. Solo en los primeros seis meses de este año se han registrado 2 mil 332 desaparecidos. Ahora mismo desaparecen 12 personas al día. Retengámoslo bien: cada dos horas hay una persona que es forzada, secuestrada y después ilocalizable. Con todo, esas cifras, por impactantes que parezcan, no son capaces de abarcar la magnitud de la catástrofe. No, porque no logran transmitir el significado de cada uno de esas desapariciones, de esas ausencias...

En este momento, por ejemplo, es probable que alguna hija, sobrino o primo esté sujetado férreamente con cadenas al poste de un calabozo, o en las mazmorras de una vieja hacienda o enclaustradas en cualquier hotel de paso. Quizá esclavizados en los sembradíos de marihuana u opio comuflajeados en montes o tierras boscosas, o en laboratorios subterráneos o en recovecos de tierra socavada en los baldíos desérticos. Imaginar el tamaño de la vejación y el dolor por lo que están

ahora mismo transitando no nos alcanza a vislumbrarlo o dibujarlo por mucho que hayamos leído o visto sobre la tortura, ultraje o cruentas flagelaciones.

Ahora, donde estén, seguirán preguntándose si sus familiares aún los buscan o ya se dieron por vencidos. Sentirán que los han dado por muertos. Creerán, acaso, que existe alguna autoridad que está haciendo todo por encontrarlos. Estarán deseando asirse de algo, un dios, un milagro para seguir resistiendo las eternas horas de encierro. Se habrán adaptado como animales encadenados al terror, al hambre. Habrán enloquecido.

Quizá, con solo tratar de imaginar a cada uno de los desaparecidos podamos tener algo de empatía, mínima, con los familiares de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. Quizá entendamos de una vez por toda que no dejarán de insistir hasta saber qué diablos hicieron son sus hijos, sobrinos, primos.

Duele y avergüenza todavía más que haya registros, quejas, denuncias de decenas de familiares que acusan directamente a las fuerzas armadas de estar involucradas en las desapariciones forzadas. El ejemplo más brutal que estos días nos vino a reventar en la cara esa devastadora realidad, es el video del tiroteo de unos militares contra una ca-

mioneta Pick Up en Nuevo Laredo, Tamaulipas. En el video escuchamos la indicación de uno de los militares cuando descubre que en la camioneta baleada hay signos de vida:

“Está vivo”, le advierte a su superior, pero como respuesta obtiene el mexicanísimo grito: “¡Mátalo, ala verga! Reviso el reporte de Animal Político. Y la información es desoladora. Entre los muertos de aquel tiroteo estaba Damián Tercero, de 18 años, secuestrado y amarrado de manos. Damián “había llegado a Nuevo Laredo cinco meses atrás para buscar trabajo junto a su hermano Alejandro, que todavía sigue desaparecido”.

En el Senado les llegó un exhorto para que la ONU intervenga en la búsqueda y recuperación de las personas desaparecidas. Llevó el salvoconducto de nuestro Presidente justo a unas horas de oficiarse el Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada (30 de agosto). Y no es tanto el cumplimiento protocolario de un trámite burocrático que busque el beneplácito internacional. Es más la aceptación, casi como una capitulación, del vergonzoso fracaso del Estado para cumplir con la principal razón de su existencia: la seguridad de sus gobernados. En el documento mismo, este gobierno reconoce con todas sus letras: “la magnitud de esta crisis”. Es la devastación. ■



# CRÓNICA\*

EMILIANO  
PÉREZ CRUZ\*



## Se acabó la boruca

Desde entonces Marika no sale a la venta los fines de semana y a veces la sacan sus hijas al solecito, sentada en una silla se la pasa como ida, envuelta en su rebozo y con sus pantuflas de peluche

**A** qué quieres que salga, amiguita? Si salimos, no faltara vecina que una tope y ni modo de no saludarla, ni quedarse aunque sea media hora al chismeo, que cosa sana es. Se enteró una de acontecimientos que suceden, como ahora que supe cómo fue que Vicentillo dejó a su madre sumida en la congoja eterna y sin su solidario mozo que entregaba los pedidos de quesadillas y sopes a domicilio, las noches de viernes, sábado y domingo, que era cuando ella sacaba el anafre, la mesa para batir la masa y tortear los antojitos. Todo porque la motocicleta en que Vicentillo y Germán volvían de un entrega derrapó y los chamacos allá fueron a dar contra la guarnición.

Desnucados, quedaron tendidos sobre el asfalto esos muchachitos que a nadie nunca hicieron mal alguno. Con todo y que el sepelio fue muy concurrido, con música de banda y misa de cuerpo presente y procesión desde la iglesia hasta el camposanto, ¿quién desea para sí un evento así? La pobre de Marika,

su mamá, quedó para siempre deshecha y los vecinos fuimos privados de los pambazos bañados en salsa de guajiro y rellenos con papas y chilacas. De esas muertes me enteré al volver por el camino que va hasta el panteón, llevando en cada mano las correas de dos perros que cómo se jalonean, los muy inquietos. Desde entonces Marika no sale a la venta los fines de semana y a veces la sacan sus hijas al solecito, sentada en una silla se la pasa como ida, envuelta en su rebozo y con sus pantuflas de peluche, siempre como friolenta, entelerida, como sin ánimo de nada la pobrecita. Me daba un pesar, que a querer o no me detenía, amarraba mis animalitos a un poste y me iba a abrazarla, adarle un poquito de consuelo, pero apenas si levantaba la vista, me apretaba con las suyas las manos y perdía otra vez la mirada hasta quién sabe dónde. Nada existe que termine con el pesar de quien pierde a un hijo: joven, estudioso, con mucho camino por delante, y partir así, de modo tan doloroso: embarrado en el asfalto y con los sesos de fuera, dios santísimo: el horror que acabó la boruca de los fines

de semana en el puesto de las quesadillas; mientras esperábamos nuestro pedido relajábamos alrededor del anafre de Marika, quien torteara la masa y echaba al comal quecas, sopes, taquitos dorados, hasta memelas si las pedían. De por sí en la colonia cada quien se encierra en lo suyo, por eso los fines de semana con Marika y su mesita y su foco alumbrando a la clientela y su radio con música ranchera, rompían la rutina y alegraban la noche, hasta que la masa se terminaba y sus hijas iban levantando las cazuelas con los distintos guisados sobrantes: papas cocidas y fritas con chilacas y rodajas de cebolla; flor de calabaza, champiñones al vapor con quesillo y maíz tierno desgranado, chicharrón prensado en guajillo, picadillo de res, sesos con chile serrano picado y su pizca de epazote... Me siento a un ladito de Marika y le cuento de las peleas de mis perros contra otros más perros, o de quiénes anunciaron su boda con la estrella y la herradora de flores en casa de cada quien, pero Marika de borucas nada quiere saber más, perdida su mirada hasta bien lejísimos-lejísimos. ■



## PRONÓSTICO DEL CLÍMAX

XAVIER VELASCO



# Aquel *Loco* impenitente

*La locura del Loco, supe al fin, consistía en vivir a toda hora dentro del personaje...*

**N**o sé si esto le pase a todo el mundo, pero entiendo que es cosa más o menos común. Sin jamás esperarlo, cuantiménos planearlo, le toca a uno a lo largo de los años toparse con la misma persona en lugares diversos e insospechados. Son a veces amigos o conocidos, aunque también ocurre con las celebridades: gente que no podrá poner un pie en la calle sin que decenas de ojos le sigan y registren, y que tampoco atinará a saber si acaso es la primera o la décima vez que te la topas.

En mi experiencia, al menos, esa persona fue el *Loco* Valdés.

Tendría unos 11 años cuando lo vi venir, escoltado por dos flamings espontáneos, y ocupar una mesa del jardín, a pocos metros de la de mi familia. Solo en Las Mañanitas de Cuernavaca la gente espera mesa por tres horas sin perder la sonrisa, y la suya no era menos amplia que la que yo había visto en la televisión (con gran asiduidad, vale decir). Me acerqué, con la vista en un tucán cercano y la oreja pelada en dirección al *Loco* celeberrimo, esperando si acaso pescar una pequeña muestra de su cháchara, cuando escuché su voz inconfundible. “¡No te vaya a morder!”, me alertó, con las cejas a toda asta, seguramente al tanto del efecto que su sola atención producía en escuincles caguengues como yo, que admirábamos tanto su trabajo como su pinta de tío

melenudo y psicodélico, nada frecuente en esa generación. Me había hablado el *Loco*, ¿qué más podía pedir?

Volví a ver al intérprete de *Maritza Mibanco* a la entrada de la preparatoria. Supe entonces, por dos amigas de una de sus hijas —a la sazón, compañera de clase— que el *show* del *Loco* nunca se detenía. Camino del colegio, el hombre acostumbraba salir del coche a la menor provocación, para sorpresa y regocijo de decenas de automovilistas que lo esperaban todo menos tener de pronto al *Loco* Valdés trepado sobre el cofre o el toldo del coche de adelante. Si otros menos famosos hacen todo por evitar el ojo público, él parecía tomarse al mundo entero por escenario, y en tanto ello daba a los hijos de vecino trato de coestelares de ocasión.

Mi oportunidad vino varios años después, en un desplumadero de medio pelo donde había yo acudido con una fugaz novia a ver el espectáculo de un mago amigo nuestro. ¿Qué hacía el hermano menor de Tin Tan perdido entre las mesas del lugar y por qué decidió venir hasta la nuestra? Según dijo al llegar, le parecimos una pareja simpática. ¿De qué hablamos después? No lo recuerdo bien, o sería que la cháchara no fue muy diferente de la del anfitrión de sus programas. Empatizaba pronto, te hacía reír con o sin motivo, prodigaba ocurrencias en tropel y de un momento a otro se esfumaba, no sin antes dejarte con la impresión de haberlo conocido siempre.

Aquel bendito tío que el ingrato destino te quedó a deber.

La última vez que me lo topé estaba nuevamente ante una mesa. Celebraba en familia la llegada de un Año Nuevo más, cuando de entre el gentío que abarrotaba ya aquel restaurante vi aparecer la calva entrañable del *Loco*. Muy lejos de esperar que recordara alguno de nuestros encuentros, lo vi pasar al lado de mi padre, darle una buena palmada en el hombro y proferir un cariñoso “¡quihúbole!”, de camino hacia el baño, que nos dejó a los dos patidifusos. La locura del *Loco*, supe al fin, consistía en vivir a toda hora dentro del personaje. Pues si todos sabíamos quién era y a nadie molestaban sus intromisiones —pues todo lo contrario, siempre las celebramos—, ¿qué falta le iba a hacer una segunda vida, seguramente plena de la sensatez que ninguno queríamos conocer?

Cautivo inexcusable de la cuarentena, resistí con tristeza el impulso espontáneo de asistir al velorio del insigne Manuel *Loco* Valdés. Ya sé, no éramos nada, pero él lo habría entendido perfectamente. ■

Cautivo inexcusable de la cuarentena, resistí con tristeza el impulso espontáneo de asistir al velorio de Manuel Valdés



**El comediante durante su juventud. FOTOTECAMILENIO**



EL SANTO OFICIO

JOSÉ LUIS MARTÍNEZ S.



Primero los pobres

**E**n estos días de duelo, el cartujo recuerda los versos de Cesare Pavese, quien se suicidó el 27 de agosto de 1950, hace 70 años: “Vendrá la muerte y tendrá tus ojos / —esta muerte que nos acompaña/ de la mañana a la noche, insomne, / sorda, como un viejo remordimiento / o un vicio absurdo...”. ¿Cómo no estremecerse con este poema cuan-

do se piensa en los 63 mil 146 muertos en seis meses desde el inicio de la pandemia en México? ¿Cuántos de ellos eran pobres, víctimas de un ineficiente sistema público de salud, pero también de los errores y las ambiciones políticas del encargado de la estrategia contra el covid-19, siempre dispuesto a endulzar con quimeras los oídos del Presidente de la República?

Primero los pobres es un lema admirable en un país donde prevalece la desigualdad, con magnates enlistados en *Forbes* y políticos con patrimonios impresionantes, como Manuel Bartlett Díaz o Napoleón Gómez Urrutia, auténticos emisarios del pasado, como diría Luis Echeverría, quien debería ser incluido en la farsa promovida desde Palacio Nacional, escenario de tantas comedias de enredos, para juzgar a los ex presidentes.

Pavese escribió sus versos para la actriz Constance Dowling. Pero en estas horas sus palabras cobran otro sentido y nueva intensidad: “esta

muerte que nos acompaña, de la mañana a la noche” no puede leerse sino como una condena para todos en todas partes. Aquí, además, la crisis económica agravada por la sanitaria sepulta los sueños de un futuro mejor para millones de mexicanos.

En vísperas del segundo Informe de gobierno, seguramente un recuento de logros y una larga lista de promesas, no está de más apuntar cómo la ineptitud, la soberbia y el coronavirus se han cebado en los mexicanos más pobres.

La crisis sepulta los sueños de un futuro mejor para millones

De acuerdo con un estudio realizado por BBVA, publicado en *El Financiero* con base en datos del Coneval, 12 millones de personas entrarían en pobreza en México en 2020, “32 mil 786 cada día o mil 366 por hora”, y en su más reciente informe, el Coneval estima que el número de personas en pobreza extrema, a quienes no les alcanza ni para comer, podría llegar a los 10.7 millones. ¿Primero los pobres?

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio los colma de bendiciones. Amén. ■



## PARALAJE

## LIÉBANO SÁENZ

@liebano



# La reconstrucción

*Una y otra vez, el Presidente ha dejado pasar la oportunidad para unir al país y ejercer su liderazgo a partir del reconocimiento de la pluralidad...*



Ciudadanos reciben al mandatario en su visita a Puebla. ARIANA PÉREZ

**E**n estos tiempos es más evidente la distancia que media entre el plano emocional y el existencial de las personas. Toda sociedad plantea tal situación; sin embargo, con los mexicanos ha sido y es mayor desde que nuestros antepasados aguardaban el regreso de Quetzalcóatl. El mundo de las creencias superpuesto al de las ideas. La reflexión es pertinente para entender los términos de la adhesión social con el presidente López Obrador, que contrasta con el balance en torno a su gobierno.

El consenso de todas las encuestas pareciera indicar que la realidad es muy dolorosa para aceptarse, y que es mejor buscar otra vez refugio en la esperanza, en el anhelo de que las cosas habrán de mejorar y pronto. La gente sabe que, objetivamente, el país está en una circunstancia particularmente adversa. La ausencia de virtud y la mala fortuna se han potenciado para la desfavorable situación que ahora se nos presenta. Cuatro frentes acusan deterioro: la economía, la salud pública, la legalidad y la desconfianza ciudadana

a las instituciones a causa de la corrupción. El daño es profundo y su secuela afectará a lo que resta del sexenio actual y aún más allá.

En el país hay polarización, pero no hay enfrentamiento ni desorden social porque hay un colchón de confianza en el mandatario que la inseguridad y la crisis de legalidad amenazarán siempre. Y es que ni la impunidad ni la corrupción se resuelven con la prédica o la denuncia pública, se requiere del debido proceso y de la sanción. Estricta legalidad, pues.

Una y otra vez, el Presidente ha dejado pasar la oportunidad para unir al país y ejercer su liderazgo a partir del reconocimiento de la pluralidad. La agenda para la reconstrucción requiere de su convocatoria. Esto no supone subordinación de los convocados ni que el grupo en el poder suspenda su proyecto político. El Presidente lo puede hacer por el inobjetable y amplio respaldo que tiene.

Pero lo que hay, son señales ominosas en el horizonte. La acción punitiva contra la revista Nexos o la amenaza de excluir a la diputada Dulce Ma. Sauri de la presidencia de la Cámara de Diputados. La publicidad del Informe tampoco contribuye a un sentido de unidad, a pesar de que el país y el gobierno lo requieren. La reconstrucción tiene que ser tarea de todos. ■



## CADENA DE MANDO

### JUAN IBARROLA C.

jibarrolals@hotmail.com  
@elibarrola  
www.cadenademando.com



Todos los días quienes integran el instituto armado salen a trabajar por el bien de México, de nadie más

## La presunción de inocencia

**L**a polémica entre culpabilidad y responsabilidad inicia cuando no se quiere aceptar la diferencia entre ambas. De igual forma, demostrar que alguien es culpable o inocente debe basarse solamente en lo que la ley establece y no en el juicio sumario de a quien le conviene señalar antes de comprobar.

En nuestro país se ha convertido en dinámica sexenal acusar a los militares hasta el grado de asegurar que por tratarse de ellos entonces son culpables, así, sin más ni más. Se acusa a los militares aun y a pesar de que la sociedad sigue confiando en ellos más que ningún otro funcionario público, o bien, a nivel institucional, más que a cualquier otra.

En la práctica, a los criminales se les otorga la presunción de inocencia en primer lugar por una cuestión legal, y en segundo porque, de no hacerlo, se corre el riesgo de que se volteen las cosas, el criminal salga libre y hasta disculpas públicas haya que pedirle.

No recuerdo por parte de los detractores de las fuerzas armadas que después de comprobarse la inocencia de algún militar acusado se le haya ofrecido una disculpa, o bien que aquellos que tanto criticaron y señalado sin sustento haya salido, por ejemplo, a medios de comunicación a aceptar su equivocación.

Con las reformas al artículo 57 del Código de Justicia Militar, los soldados de tierra, mar y aire conocen a profundidad que deben atenerse no solamente a la justicia militar, sino también a la civil y las consecuencias de un abuso, una ilegalidad, o bien a un crimen que

cometan porque le hará perder absolutamente todo, es decir, su libertad, su carrera militar, los beneficios que sus familias

reciben por parte del instituto armado, etcétera.

El bien jurídico tutelado por la jurisdicción militar es la disciplina, ya que no es un privilegio, más bien es un cuerpo de

leyes completo al que está sujeto el personal militar, además del fuero común y federal; está supeditada y subordinada siempre a lo establecido por la Constitución y en caso de que personal militar por la vía de amparo quiera solicitar que su expediente sea revisado por algún juzgado civil, éste puede llegar inclusive hasta la Suprema Corte de Justicia.

En la justicia militar existe una efectividad de 97 por ciento, es decir, que de cada 100 delitos 97 reciben una pena condenatoria, y el porcentaje de rehabilitación del personal que han sido sentenciado es superior a 90 por ciento.

Pocos caen en cuenta que los militares tienen nombre, grado y matrícula, lo que les genera una trazabilidad para saber —al momento de rendir su parte de novedades y reportes de actuación— dónde, cuándo y a qué hora suceden las cosas. Los militares no se esconden entre trámites burocráticos, al contrario, cuando es necesario presentar a un integrante de las fuerzas armadas ante la ley, ya sea militar o civil, se ha hecho, es decir, no hay espacio para el anonimato aun y a pesar de que su seguridad vaya en riesgo.

No son los militares quienes provocan la violencia en México. No son los militares quienes provocan letalidad en sus acciones, mucho menos intención premeditada de abusar o transgredir la ley, como tampoco afectar a la sociedad.

Diariamente, quienes integran al instituto armado y más quienes se encuentran desplegados en zonas violentas del país, salen a trabajar por el bien de México. De nadie más. ■



DIEGO ENRIQUE  
OSORNO



DETECTIVE

# El sexenio de las desapariciones

Fue en el contexto de la toma de protesta del presidente Calderón y la insurrección oaxaqueña de 2006, que el Estado mexicano ensayó una serie de procedimientos para fortalecer la impunidad que se vive a partir de entonces en el país

**G**abriel Cruz Sánchez y Edmundo Reyes Amaya, militantes del Ejército Popular Revolucionario (EPR), el grupo guerrillero más antiguo de México, desaparecieron mientras sostenían reuniones clandestinas en Oaxaca. Su caso sucedió al inicio del gobierno de Felipe Calderón, cuyo sexenio quedó marcado al final por un histórico y trágico incremento de las desapariciones forzadas.

El ataque contra los activistas ocurrió en mayo de 2007, solo unos meses después de implementarse en Oaxaca un operativo de represión popular diseñado y operado por los entonces secretario de Seguridad, Genaro García Luna, y el procurador Eduardo Medina Mora, en conjunto con el gobernador Ulises Ruiz Ortiz.

Como documentó la Comisión de la Verdad de Oaxaca en su Informe *¡Ya sabemos! No más impunidad en Oaxaca*, fue en el contexto de la toma de protesta del presidente Calderón y la insurrección oaxaqueña de 2006, que el Estado mexicano ensayó una serie de procedimientos para fortalecer la impunidad que se viviría a partir de entonces a lo largo del país en materia de ejecuciones extrajudiciales, desapariciones forzadas y tortura, bajo el concepto de una supuesta guerra contra el *narco*, en la que el empleo de las fuerzas armadas

en tareas de seguridad pública aumentó estas graves violaciones de derechos humanos.

La desaparición forzada de Edmundo y Gabriel se volvió la primera en tener algo de notoriedad, luego de que el EPR realizara actos de sabotaje en contra de instalaciones de Pemex, en demanda de la presentación con vida de sus compañeros, de quienes todavía hasta hoy se desconoce su paradero y destino.

A partir de este caso, las desapariciones forzadas se incrementarían de manera estratosférica a lo largo del sexenio. Aunque la cifra reconocida oficialmente durante ese gobierno fue de 13 mil 195 personas, la Secretaría de Gobernación rectificó posteriormente y estableció en 36 mil 121 el número de casos en total. Sin embargo, la cifra negra contemplada por organizaciones de la sociedad civil, estima que la cantidad real representa por lo menos el doble de la oficial.

Para tener una estimación general de la sistematización de este delito, en 2006 la CNDH registró solo cuatro quejas por desaparición, mientras que para 2010 el número ascendía a 77: un aumento de 19 veces el número con el que inició el gobierno de Calderón.

La impunidad ha prevalecido en la mayoría de estos actos. Hasta agosto de este 2020 es cuando el caso de Edmundo y Gabriel generó finalmente un acto judicial importante, luego

de que un juez giró órdenes de aprehensión en contra del ex procurador oaxaqueño, Evencio Nicolás Martínez, así como del entonces director de la policía, Daniel Camarena, por el delito de desaparición forzada.

Asimismo, unos días después, el presidente Andrés Manuel López Obrador atendió una larga exigencia de los grupos de víctimas, al aceptar la competencia del Comité de Naciones Unidas contra la Desaparición Forzada para recibir e investigar denuncias de casos desde 2010 a la fecha.

Fue justo durante el sexenio de Calderón que el Grupo de Desapariciones Forzadas de la ONU señaló que, “debido a la impunidad, muchos casos que deberían encuadrarse bajo el delito de desaparición forzada son clasificados e investigados como “levantones”, o las personas son consideradas “extraviadas” o “perdidas”, particularmente en grupos como mujeres, menores y migrantes, sin una adecuada investigación (debida diligencia) para descartar la posibilidad de que se trate de una desaparición forzada”.

Una desaparición forzada sucede, según la ONU, cuando “se arreste, detenga o traslade contra su voluntad a las personas, o que éstas resulten privadas de su libertad de alguna u otra forma por agentes gubernamentales de cualquier sector o nivel, por grupos organizados o por particu-

lares que actúan en nombre del gobierno o con su apoyo directo o indirecto, su autorización o su asentimiento, y luego se niegue revelar la suerte o el paradero de esas personas o a reconocer que están privadas de la libertad, sustrayéndolas así a la protección de la ley”.

Durante el sexenio de Calderón, el Código Penal solo hacía alusión a empleados de gobierno en la comisión de este delito, dejando fuera a grupos e individuos particulares, lo que ocasionó un gran problema de impunidad, debido a que buena parte de las desapariciones de personas eran llevadas a cabo por

particulares, muchas veces, al servicio de una autoridad —sea esta municipal, estatal o federal—. Muestra de ello es el caso de los 43 estudiantes de Ayotzina desaparecidos en Iguala, Guerrero.

Al ser el caso más antiguo del trágico periodo de desapariciones que ha padecido México, ¿será el expediente de Gabriel y Edmundo uno de los primeros que se judicialicen a profundidad y por el cual se logren establecer sanciones contundentes contra los más altos funcionarios públicos, locales, estatales y federales implicados, como el ex gobernador Ulises Ruiz Ortiz?

¿Qué responsabilidad podrá alcanzar el propio ex presidente Calderón ante el escrutinio cada vez más independiente e internacional de las políticas de seguridad implementadas durante su sexenio, las cuales derivaron en la violación generalizada y sistemática de derechos humanos?

El sexenio de las desapariciones está ahora bajo la mira. ■

En 2006 hubo cuatro quejas por este delito, mientras que para 2010 el número subió a 77





**El ex gobernador oaxaqueño Ulises Ruiz y el ex mandatario. ESPECIAL**



## POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN  
REVUELTAS  
RETES

revueltas@mac.com

Muy aburridos,  
sí... pero en un  
país justo

Nuestra primerísima aspiración tendría que ser la normalidad, sobre todo en el ámbito político. O sea, la experiencia de lo público como algo rutinario, sin estridencias ni alborotos. Después de todo, nuestra cotidianidad no es nada histórica sino mero asunto de ir llevando las cosas con tranquilidad. Se reduce, la vida de todos los días, a percibir un ingreso razonable, a contar con buenos servicios públicos, a tener seguridad, a disponer de tiempo de calidad para convivir con la familia y a no sobrellevar durezas excesivas. Con que pudiéramos los mexicanos transportarnos en autobuses modernos en las ciudades, disfrutar de agua verdaderamente potable, caminar en calles bien alumbradas, recibir atención médica adecuada y beneficiarnos de una educación de calidad, con eso nos daríamos ya por bien servidos.

Lo demás, los sueños, las ilusiones, las expectativas, los afectos, las preferencias, los logros profesionales y todo lo que tiene que ver con lo estrictamente individual, eso ya es asunto y responsabilidad de cada quién. Las atribuciones del Estado, en este sentido, se limitan a garantizar derechos de manera colectiva y a exigir el cumplimiento de algunas obligaciones esenciales para garantizar la convivencia civilizada con los demás. Hasta ahí el tema y sanseacabó.

El ciudadano, en las sociedades regidas por la democracia liberal, no es un adorador de caudillos ni un

ferviente adepto de ideologías porque, justamente, el sereno transcurrir de los días no merece otra cosa que el simple acatamiento de normas básicas en un entorno de certezas, y garantías. De ahí la suprema importancia del aparato encargado de hacer justicia y de ahí, subsecuentemente, la realidad de que las naciones que han alcanzado el pleno desarrollo lo han logrado, por encima de todas las cosas, gracias a la confianza que la legalidad les otorga a las personas.

México, desafortunadamente, no es un país de leyes. Es territorio de canallas impunes, de saqueadores y amenazantes delincuentes. Lozoya y los de su calaña están ahí porque nadie los supervisó en su momento, porque no hubo fiscales dispuestos a investigar, porque no hay rendición de cuentas ni un Poder Judicial sólido e independiente. Los secuestradores —pertenecientes ya a una casta superior de malhechores, por decirlo de alguna manera— pueblan también nuestro escenario porque pueden operar a sus anchas. Miles de compatriotas han desaparecido pura y simplemente, como si la repentina ausencia de una persona fuera parte de otra normalidad, ya no la aburrida e insípida cotidianidad a la que pudiéramos aspirar si nos fueren aseguradas unas mínimas certezas sino la siniestra manifestación de una barbarie debida a la dejadez de las autoridades.

En fin, el tema es la justicia, en concreto, no las referencias históricas ni las proclamas ni la demagogia. ■

La nación es territorio de canallas impunes, saqueadores y delincuentes



**LIDIA JORGE**



La escritora portuguesa fue galardonada con el Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances y es una gran selección de una autora cuya narrativa es una muestra poética de la reciente historia de su país y al mismo tiempo es un enlace entre América Latina y Europa. Su prosa es un espejo inmediato de lo que es la vida cotidiana y todos sus meridianos que conforman al hombre y la humanidad. Por esto, leer su corpus literario, es adentrarse a uno mismo con historias conmovedoras y de largo aliento.



**PATY  
NAVIDAD.**



La estupidez no entiende de razones aunque se presenten argumentos de fácil entender. La actriz, que se ha destacado más por sus polémicas declaraciones que por sus buenas actuaciones, ahora también se lanza en contra de las vacunas. Es un problema que gente con muchos seguidores en las redes maneje teorías descabelladas fuera de todo sentido común.



CRÓNICA CONFIDENCIAL

¡Todos juntos CONTRA LA CORRUPCIÓN y LA IMPUNIDAD!

# La carta de Rosario Robles Berlanga



## Leopoldo Mendivil

Internet: m760531@hotmail.com

Facebook: Leopoldo Mendivil

Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com

### ESTIMADOS AMIGOS LECTORES.

*+ Fui tratado como un criminal, no por lo que hice, sino por lo que defendí*

**Nelson Mandela**

Para mayor seguridad de mantenerla en la tortura de su libertad violada, **Rosario Robles Berlanga** lleva más de un año encerrada en la cárcel sin que su proceso siquiera haya comenzado, contra las leyes del Estado Mexicano, sino por el sórdido placer de lastimarla cuanto más sea posible.

Por ello, cada mes que pase en similar situación este espacio republicará como un homenaje a la soberbia y la mezquindad del gobierno que el país está padeciendo:

“Después de más de un año sometida al olvido —con el olvido de una autoridad que ni su proceso ha iniciado— este espacio reproducirá cada mes la carta que **Rosario Robles Berlanga** divulgó hace al-

gunos días, porque no debemos dejarla ni en el olvido, ni a su fiscal en la comodidad de su in-conciencia y en su mentalidad de carcelero:

“Hoy cumplo un año de estar privada de mi libertad injustificadamente. La venganza de unos, la cobardía y el silencio cómplice de otros y una procuración de justicia selectiva me tienen aquí. Se me acusa de una omisión (no de corrupción) que no merece prisión, se han violado mis derechos al debido proceso y a la presunción de inocencia.

“Se me juzga por quien soy y no por lo que supuestamente hice.

“Se ha puso en marcha toda una maquinaria para denostarme, difamarme, hacer escarnio de mi persona con una saña que es proporcional al miedo y al odio que me tienen. Llama la atención que soy la única en esta condición. A quienes se les ha acusado de delitos más graves se les respetan sus derechos; y a los delincuentes del crimen organizado se les ha dejado flagrantemente en libertad. La conclusión es clara: no se trata de un ánimo de justicia. Estoy aquí porque me llamo **Rosario Robles**. “También porque soy mujer.

“Quieren borrar una vida entera de lucha por mejorar nuestro país, y por abrir espacios y pelear por los derechos de las mujeres. Quieren borrar mi historia, anularme, silenciarme. No es la primera vez. A mujeres que se han atrevido a subvertir el

orden patriarcal se les ha condenado; se les ha mandado a la hoguera o a la guillotina, se les ha obligado a vestirse de hombres para ser reconocidas o confinadas a un convento. Miles han sido asesinadas por su pareja; a otras nos mandan a la cárcel para excluirlas, borrarlas.

“Pero más temprano que tarde aparecerán en mi camino juzgadores que con valentía apliquen la ley y me hagan justicia. Yo estoy tranquila; como dijo recientemente el presidente ‘mi tribunal es mi propia conciencia’. El problema es para quienes mandan mensajes equivocados a la sociedad: mejor huye porque si te presentas voluntariamente, tu delito no es grave y eres leal a tus principios, pero eres considerado adversario/a, tu destino es la cárcel.

“A veces despierto desolada, pero entonces pienso que lo mío es nada frente al duro hecho de que más de 55 mil familias mexicanas están de luto y abandonadas en su dolor; que muchos tienen hambre; que cientos de miles se han quedado sin trabajo y que muchas madres tendrán que optar entre trabajar para darle de comer a sus hijos o quedarse en casa para hacerle de maestras o cuidadoras porque el Estado ha delegado en ellas lo que es su responsabilidad.

“A fin de cuentas, a pesar de la situación estoy agradecida porque estoy viva y sana. Porque mi hija **Marjana** (mi mayor tesoro) goza de salud y ante esta adversidad ha mostrado una fuerza que me hace sentir

orgullosa; porque mi familia y mis amigos se encuentran bien y no me abandonan; porque muchísima gente a la que no conozco me ha enviado su solidaridad y bendiciones.

“Por otra parte, siempre me he sentido orgullosa de que soy de los pocos políticos/as que han recorrido el país, que han llegado hasta los lugares más recónditos. Siempre he dicho que he trabajado por las comunidades más pobres, y porque las mujeres rompan las cadenas que las atan (hay una Ley **Robles**, por ejemplo). Pero ahora he tenido oportunidad de estar con las olvidadas entre las olvidadas. Con las mujeres que nadie voltea a ver (yo misma no lo había hecho), muchas de las cuales son inocentes.

“Algunas porque son indígenas o porque no tienen recursos para una buena defensa. He conocido de primera voz relatos desgarradores. La cárcel tiene cara de pobreza. La injusticia tiene cara de mujer. Aquí he asumido una causa más. La de muchas de estas mujeres que se me acercan con la esperanza de encontrar una luz, una palabra de aliento, una solución. Porque el poder (de servir) no te lo da un cargo, sino la fuerza interior y una trayectoria que aún en este lugar de oscuridad muchas respetan. No dejo de luchar entonces. Quiero demostrar mi inocencia. Pronto dejaré atrás este episodio. Estoy segura.

“Mientras tanto, gracias, muchas gracias a las y los que con su fuerza me han sostenido. En especial a mi **Mariana** que no me deja caer.

“Pronto podremos darnos un abrazo.

“**Rosario Robles**”.

“13 de agosto 2020.”



CONTRALUZ

# Segundo informe, de panzazo



**Aurelio Ramos Méndez**

[aureramos@cronica.com.mx](mailto:aureramos@cronica.com.mx)

Con un balance claramente favorable entre realizaciones y pendientes, un amplio respaldo popular no obstante sus patentes defectos y deficiencias, el zancadilleo de la oposición y la extensa lista de asuntos de corrupción cuya madeja está aún por devanar, así llega el Presidente **López Obrador** a su segundo Informe. Más allá de la favorabilidad que le reportan las encuestas, es evidente que la 4T alcanza la segunda aduana en buenas condiciones y por méritos propios. Pero, también, por la virtual desaparición — asimismo por méritos propios — de sus antagonistas, cada vez más confundidos, deslegitimados y desdeñados por los ciudadanos

Con un balance claramente favorable entre realizaciones y pendientes, un amplio respaldo popular no obstante sus patentes defectos y deficiencias, el zancadilleo de la oposición y la extensa lista de asuntos de corrupción cuya madeja está aún por devanar, así llega el Presidente **López Obrador** a su segundo Informe.

Más allá de la favorabilidad que le reportan las encuestas, es evidente que la 4T alcanza la segunda aduana en buenas condiciones y por méritos propios. Pero, también, por la virtual desaparición —asimismo por méritos propios— de sus antagonistas, cada vez más confundidos, deslegitimados y desdeñados por los ciudadanos.

Reprobado desde sus inicios en el rubro de la seguridad tanto nacional como pública, debido a la calca del plan antinarco emprendido por **Felipe Calderón** y continuado por **Enrique Peña Nieto**, la administración del tabasqueño presenta evaluación satisfactoria a secas en prácticamente todos los órdenes.

Ofrece —por ejemplo— resultados aceptables en la atención de la pandemia. En términos generales, ni mejores ni peores que los obtenidos por el resto del mundo —potencias incluidas— frente a un enemigo desconocido y todavía poderoso e irreductible.

Alrededor de 63 mil muertos configuran, por donde se mire, un desastre de salud pública. Mas este saldo pavoroso preserva su relatividad ante el resultado global de los esfuerzos del gobierno y la dimensión de la catástrofe que pudo haber causado el SARS-CoV-2.

Considérese, además, que todas las medidas adoptadas por el equipo de **Jorge Alcocer Varela** y el vocero de la estrategia anti-COVID-19, **Hugo López-Gatell**, operadas por heroicos trabajadores de la salud, están siendo combatidas —por mezquindad y politiquería y mediante un poderoso aparato de perifoneo— por una oposición que en su actitud lleva la penitencia del repudio popular.

De los momentos de inicio y fin de la cuarentena, el cubrebocas vuelto fetiche, las pruebas clínicas como ariete y la cantidad y calidad del personal médico y de su indumentaria, a la disponibilidad de respiradores, la capacidad hospitalaria, la inexistente vacuna, el número de defunciones y el manejo de los cadáveres... todo ha sido motivo de cuestionamientos.

Con decir que se objetó con gran alharaca incluso el socorrido recurso internacional de la contratación de médicos cubanos. ¿Sería quizá el temor de que estos facultativos, al momento de la intubación, inoculasen comunismo por la tráquea, como al parecer presume que ocurre la senadora **Lilly Téllez**?

El campo económico presenta, ciertamente, un estado ruinoso, con desplome brutal del crecimiento y el consecuente impacto sobre el empleo, la producción, el ingreso, el consumo y otros indicadores. Así y todo, se necesita mala fe para atribuirlo al desempeño de la administración federal. Basta para entender esta realidad un acercamiento honesto a las cifras internacionales, en particular las de la OCDE, el club de los países ricos, cuyo desplome promedio fue de 9.8 por ciento en el segundo trimestre del año.

De abril a junio el Reino Unido cayó 20.4 por ciento, España 18.5 y en tercer lugar México, con 17.3 por ciento, seguido de Francia (13.8) e Italia (12.4). Además, Alemania experimentó una contracción de -9.7 por ciento y Canadá de -12.0, mientras que en Estados Unidos la reducción fue de 9.5 por ciento.

Analistas que tiran la piedra y esconden la mano se afanan en culpar al gobierno de la polarización imperante. E intentan ocultar algo que le consta a la nación entera: durante lustros, algunos de ellos, se han dedicado en cuerpo y alma a infundir en la sociedad un odio cerval contra el actual mandatario, incluso mediante la propalación de costosas mentiras con tal de salirse con la suya.

Así, hemos escuchado que el político de Macuspana aborrece a los empresarios, que están en puerta expropiaciones de empresas, que cunde en el mundo la desconfianza de inversionistas en nuestro país y que se dilapidan los recursos públicos en dádivas al pobrero y obras superfluas, mientras el aparato productivo se halla abandonado a su suerte.

Se entiende en semejante ambiente

que al impacto de la pandemia se añadan los efectos económicos de tales patrañas. A menos, claro, que alguien haya conocido siquiera un caso —uno solo— de confiscación o despojo empresarial como el que algunos buscan hacer creer que se consumará con AHMSA.

Atinada ha sido igualmente la conducción de la política educativa, en especial el regreso a clases mediante la televisión, ante el cúmulo de carencias de todo género que, voluntarismo aparte, imposibilitan la exploración de otros recursos como el uso de Internet.

Pedagogos recomiendan diferenciar entre simple escolaridad y educación integral, y convienen en que nada sustituye a la enseñanza presencial, pues ésta, mediante el juego y la convivencia, hace factible entre otras cosas la sociabilidad de niños y jóvenes, imprescindible para la adecuada formación y desarrollo del individuo.

La presencia en las aulas, sin embargo, todavía está lejana por cuenta del maligno bicho. Y las deficiencias en el acceso a las nuevas tecnologías —insuficiente conectividad, falta de equipos y, más aun, de equipos modernos, realmente útiles para el proceso de enseñanza-aprendizaje; precaria capacitación de maestros y alumnos— las destrezas de éstos se agotan en el aprovechamiento de videojuegos— dificultan el empleo de internet.

Baste mencionar, de acuerdo otra vez con datos de la OCDE que, en materia de acceso a la red, México se ubica en el último lugar entre los integrantes de este grupo de países y se equipara a las naciones menos desarrolladas de América Latina.

Las dificultades, reconozcámoslo, son por ahora insalvables en cuanto a

tiempo y recursos económicos, salvo que se pretenda impartir una educación diferenciada en lo cualitativo, de primera, segunda y tercera en función del grupo social de los educandos.

Positivo es también rumbo al Segundo Informe el saldo en lo tocante a la li-

bertad de expresión, aun si se considera el autoexilio de **Brozo**, el pleito entre socios de Radiópolis dizque para expulsar a **Carlos Loret de Mola**, o lo que algunos tienen por ataque a **Héctor Aguilar Camín** y la revista *Nexos* y la balconeada a medios que reciben abundante financiamiento, aun del extranjero, entre otros episodios de pretendida censura.

La verdad de las cosas es que los medios, tanto modernos como convencionales, están saturados de críticas al Jefe del Estado, la mayoría en un tono absolutamente desconsiderado y hasta grosero, desconocido por estos lares, sin que se haya sabido de una sola queja o reconvencción desde el poder público.

En el punto del combate a la corrupción, la 4T afronta su mayor desafío. No sólo porque se trata de su programa insignia, sino porque conjunta la mayor cantidad de expedientes abiertos. Incluido el que constituye la prueba del ácido para el Jefe del Ejecutivo: la recepción en lo oscuro de dinero presuntamente público para fines políticos, cuyos protagonistas son **Pio López Obrador** y **David León Romera**, este último especie de agente doble en el mundo del espionaje político.

Si la corrupción es un problema de moral, no de economía, los videos difundidos por **Loret de Mola** —periodismo de investigación le llaman algunos al hecho de cachar materiales lanzados por manos aviesas e interesadas— tienen valor equivalente a las videograbaciones del caso **Lozoya**.

Aunque, en realidad, no hay escándalo que se compare con el hecho de ver a siete decenas de políticos y exfuncionarios jugando al "Tú la traes", en que un niño persigue a otros hasta tocar uno con la mano, quien a su vez perseguirá a los demás. Juego, en este caso, nada inocente, sino para hacer escandalosas imputaciones de corrupción. **López Obrador** llega bien a su Informe, pero hay poco para entusiasmarse; está pendiente el tramo más sinuoso del recorrido.



## línea10

DEMIS FUENTES

CON TODO y que el PT ya sumó suficientes diputados para tener la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro y cumplirle a **Gerardo Fernández Noroña** su caprichito, aún no se ha dicho la última palabra en esa disputa.

Y ES QUE el PRI podría seguir la misma táctica y sumar en los próximos días legisladores de otras bancadas para volver a rebasar a los petistas y darle la presidencia de la cámara a **Dulce María Sauri**.

POR OTRO LADO, quienes conocen las letras chiquitas de la Ley Orgánica del Congreso afirman que, al perder Morena la mayoría simple de 251 diputados, ya no podrá presidir la Junta de Coordinación política por un tercer año, puesto que le tocaría al coordinador del PAN, **Juan Carlos Romero Hicks**.

PREPAREN las palomitas que el espectáculo legislativo promete más emociones y actos de trapecismo, equilibrismo y malabarismo político que un circo de tres pistas. ¡Ni PT. Barnum!

CERO y van dos descuentos que se lleva el presidente **Andrés Ma-**

**nuel López Obrador** en su mismísima mañanera. Ayer fue por parte de Francisco García Cabeza de Vaca, quien de manera muy diplomática, pero en su cara, le dijo dos que tres verdades incómodas.

DE ENTRADA, el gobernador de Tamaulipas se refirió al lodazal en el que ha venido chapaleando el Presidente con el caso de **Emilio Lozoya**, recordándole cómo el propio AMLO fue objeto de ataques y persecuciones cuando estaba en la oposición.

LA CARA del tabasqueño dejaba ver que para nada se esperaba tal mensaje, igualito a lo que le pasó la semana pasada con el queretano Francisco Domínguez, quien también está envuelto en el mismo escándalo.

LO MEJOR del mensaje del tamaulipeco fue cuando dijo que las autoridades de gobierno deben dedicarse a los asuntos de gobierno... y no andar haciendo política partidista. Y aunque no vio ni de reojo al Presidente, todo el mundo supo para quién iba dedicado ese danzón.

[demisfuentes@reforma.com](mailto:demisfuentes@reforma.com)



## depolíticaycosaspeores

CATÓN

# NUEVA AMENAZA

“¿Prácticas el sexo seguro?”. Esa pregunta le hizo a su hija la mamá de Pirulina. “Sí, mami -le aseguró ella-. A todos los hombres con los que salgo les doy un nombre falso”... Una trabajadora doméstica le preguntó a otra: “¿Cómo se llama tu patrón?”. Respondió la interrogada: “Holiday Inn”. Dijo la otra: “No puede ser que se llame así”. “Pos no sé -insistió la primera-. Ese nombre llevan todas las toallas”... Una historietilla más sobre el mismo tema... Un tipo le contó a su amigo: “Mi suegra nos regaló a mi esposa y a mí dos toallas que bordó. La de mi señora dice: ‘Ella’. La mía dice: ‘Eso’”... La maestra de Biología del Colegio para Señoritas “Lalia” les indicó a sus alumnas: “Hoy vamos a aprender algo acerca de los hábitos reproductivos de los simios platirinos”. Una de las chicas levantó la mano. “Maestra -sugirió-. ¿No sería mejor aprender algo acerca de los hábitos reproductivos del sexo opuesto? Ninguna de nosotras se va a casar con un simio platirino”... La sabiduría campirana reprobaba a los perros de rancho, porque si uno ladra a mitad de la noche todos los demás le hacen coro y se ponen a ladrar también sin saber por qué, con lo que multiplican el primer ladrido. Los perros de ciudad hacen lo mismo. Ramón López Velarde hizo alusión a eso cuando recordó en uno de sus más bellos poemas, “No me condenes”, a una novia muy pobre -la de ojos inusitados de sulfato de cobre- que tuvo en tierra adentro, y que oía con escepticismo las promesas de amor del poeta. Cito de memoria: “Su desconfiar ingénito era ratificado / por los perros noctívagos, en cuya algarabía / reforzábase el duro presagio de María”. Digo todo esto a raíz de la iniciativa presentada por un diputado de Morena que propuso volver a penalizar con cárcel y multas a quien a juicio de la autoridad haya difamado a alguien. El mismo propo-

nente postuló que los periodistas no deben investigar delitos, ni indagar acerca de ellos, sino limitarse a reproducir lo que digan los funcionarios judiciales. La propuesta del morenista, a todas luces intimidatoria y contraria al derecho a la información y a la expresión libre, es eco de las palabras que con frecuencia dedica López Obrador a denostar y descalificar a los periodistas y comunicadores en general que muestran desacuerdo con sus actuaciones. He aquí un nuevo indicio de la actitud persecutoria de la 4T y sus paniaguados contra los críticos del régimen. Eso no sólo es amenaza a la libertad de expresión: pone en riesgo también todas las libertades. Mantengámonos en estado de alerta. Después de lo sucedido en el caso de la revista Nexos, y luego de este eco del diputado de Morena, es muy probable que las garantías individuales se vean cada día más amenazadas... Babalucas conoció a un irlandés. Le preguntó: “¿Cómo te llamas?”. Respondió el hombre: “Patrick O’Grady”. Babalucas se molestó: “¿Por fin?”... Los empleados observaron que todos los días su jefe don Algón salía de la oficina a las 12 del mediodía en punto y no regresaba sino hasta las 2 de la tarde. Validos de eso se iban al bar de la esquina y se tomaban un par de copas, seguros de que el ejecutivo no notaría su ausencia. Don Cucoldo, el tenedor de libros, era uno de los que hacían eso. En cierta ocasión este señor decidió no ir al bar con sus compañeros, y en vez de eso se dirigió a su casa. Entonces supo a dónde iba don Algón cuando dejaba la oficina. Sin ser notado por su esposa y por su acompañante salió quedamente de la casa y regresó al trabajo. Al día siguiente los empleados le preguntaron: “¿Irá hoy con nosotros al bar?”. “¡Oh, no! -se asustó don Cucoldo-. ¡Ayer por poco me pesca el jefe!”... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx afacaton@yahoo.com.mx



## zonasubmetropolitana

HÉCTOR CASTILLO BERTHIER

# CORRUPCIÓN Y COVID-19

Recibí un meme en mi correo, que me pareció exacto, preciso y sobre todo, muy oportuno: "El único honesto que existe en este sexenio, es el avión... No se ha vendido a ningún precio".

El caso del "Plogate", implica un posible delito electoral.

Su revisión debe ser investigada por las autoridades competentes. Por el Instituto Nacional Electoral (INE), por la Fiscalía en Delitos Electorales (FDE) y por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda.

Lo mismo debe suceder con Lozoya.

No son iguales (en tamaño) pero el manejo del dinero, sus reportes oficiales y comprobaciones, son muy parecidas.

Eso, si de verdad este gobierno apuesta por la transformación que pregonaba con la 4T.

Este asunto me hizo recordar que en diciembre de 1998, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, me hizo una llamada mientras yo estaba de vacaciones.

Al regresar, lo llamé. Me citó en el Palacio del Ayuntamiento y me pidió incorporarme a su gobierno como Subdelegado de Desarrollo Social (SDS) en la entonces Delegación Álvaro Obregón (DAO).

Es una zona con muchos ricos... y demasiados pobres.

La DAO tenía el clima de abandono, desdén, corrupción, mañas y miles de transas en todos lados, que había establecido el PRI en las ahora Alcaldías a lo largo de su historia.

Pertenecíamos al Primer Gobierno de Izquierda en la ciudad.

Teníamos una visión clara de cambiar las cosas.

Enfrentábamos todos los retos con todas sus inercias. Con la presión de los grupos sindicales. De los vivales. Pero sobre todo de los grupos corruptos que se habían asentado en el gobierno.

El trabajo no era nada sencillo. Lo primero que hice fue conseguir un mapa para distinguir las colonias y los barrios.

El día que llegué a la Delegación a tomar posesión del cargo, la anterior subdelegada me entregó dos hojas firmadas y eso fue todo.

Platicamos un rato. Me enteré que tenía mil 750 empleados en la SDS. Tres camiones y muchas camionetas. 102 espacios públicos. Museos. Varios teatros. Los Centros de Desarrollo Infantil (CENDIS). Muchos consultorios médicos. Centros deportivos... Y hasta la Casa de Cultura de San Ángel.

"De estos espacios, tenemos una recaudación de autogenerados por 50 mil pesos al año", me dijo ella.

Por otro lado (que no me reportó nadie), empecé a recorrer la zona y me encontré con algunas de las zonas más pobres que había visto: Lomas de Capula, Barrio Norte, La Araña, La Piloto y muchas... muchas más.

Formé mi equipo de trabajo y realizamos un diagnóstico en dos meses, analizando todos nuestros espacios y sus necesidades.

Con ese material preparamos un "Modelo de Desarrollo Social" para la zona, que requería cerca de 200 millones de pesos.

Busqué al ingeniero Cárdenas. Le mostré el proyecto. Lo aprobó y con-

seguimos los recursos para empezar nuestro trabajo.

Poco a poco, me enteré que los tres camiones que teníamos, se los llevaban los fines de semana los choferes para "hacer excursiones"... de las que le daban una parte a la ex subdelegada.

En el Salón de Usos Múltiples (donde se hacían bodas y festejos), vivía un fotógrafo que vivía de los eventos y que además manejaba el cobro del estacionamiento... y le daba una parte a la subdelegada.

Las ligas de Fútbol (que manejaban los mejores campos), todos los meses le daban un paquete de dinero a la subdelegada.

La subdelegada vivía en Las Lomas y 10 trabajadores de la SDS, trabajaban en su casa. Tenía tres camionetas, con tres choferes cada una, para tener servicio las 24 horas durante todo el año.

Y cuando llegué, me preguntaron: "¿Quiere que estas 10 personas trabajen en su casa?"... "No somos iguales", les dije.

Paso a paso desarmamos esta red de corrupción. Tuvimos muchos enfrentamientos. Muchos trabajadores se cambiaron de área y nos costó un trabajo enorme entregar en el año 2000 un buen reporte de este Modelo.

En el primer año logramos una recaudación de autogenerados de un millón 500 mil pesos y luego subió más... Pero esa es otra historia.

### ¿Y EN 1999?

El ingeniero Cárdenas dejó el gobierno de la ciudad para inscribirse como candidato en el año 2000.

En su lugar entró Rosario Robles.

Éramos 16 SDS en las Delegaciones (actualmente Alcaldías) y sólo con cinco de ellos tuve una estrecha relación, como Raúl Bretón, que hoy hace teatro.

En la Secretaría de Desarrollo Social estaba Clarita Jusidman. Con ella logramos establecer más de 40 programas sociales y las bases para un área de Atención a la Juventud.

Yo sentía que, pese a todos los problemas, teníamos muchos avances.

Pero un día, Rosario Robles nos citó a los 16 SDS a un desayuno en el Hotel Camino Real.

Ahí nos avisó que habían conseguido una bolsa de 2 mil millones de pesos que iban a ser repartidas en nuestras áreas.

Yo y mis 5 compañeros estábamos felices. ¡Podríamos terminar de mejorar los consultorios médicos y abrir nuevos proyectos para las comunidades más pobres!

Pero el asunto era otro.

Quería que el dinero que recibiéramos lo entregáramos en efectivo a las personas de la Tercera Edad, de la cual ella ya tenía una lista preparada.

Yo me negué... Venían las elecciones... Le dije que eso sonaba a comprar los votos y era corrupción... Me dijo que no.

Sin embargo, decidí no apoyarla en ese programa.

Le dieron el dinero a la administración de Álvaro Obregón.

### CONCLUSIÓN

Terminamos el gobierno.

Renuncié... Y juré que nunca más sería funcionario público.

Una semana antes de terminar el gobierno, Rosario mandó clausurar el Circo Volador.

Pero perdieron las elecciones y ganó el PAN.

Un año y medio tardamos en convencer a la delegada del PAN, en Venustiano Carranza, sobre nuestro trabajo.

Y así trabajamos hasta la fecha.

Con distancia de los funcionarios públicos.

Sobreviviendo en medio de un país... lleno de enredos políticos.

### LA CUEVA DEL DELFÍN

Hay mil historias en esta pequeña crónica... Es imposible comentarlas... Terminé como amigo de los ricos de San Ángel... Y también de las colonias más pobres de la DAO... El gobierno debería servir para eso: ¡Para Unir!... No para polarizarnos.

¡Vientos huracanados!, si no me piden comprar cachitos de la rifa del avión nos veremos por acá el próximo sábado...

Comentarios, quejas y lamentaciones: Facebook Héctor Castillo Berthier

Email: [berthier@unam.mx](mailto:berthier@unam.mx) Pág. web: [www.circovolador.org](http://www.circovolador.org)

## las paredes gritan





## RED COMPARTIDA

### NOROÑA PRESIDENTE

¿Quién se ensució las manos para que Gerardo Fernández Noroña se convierta en el próximo presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados? Héctor Serrano y su alfil Mauricio Toledo, que pasaron del PRD a ser independientes, y desde ayer se convirtieron en parte del Partido del Trabajo. Que los de Morena presten diputados no es nuevo, por eso Manuel López se salió del movimiento y ahora aparece del lado del PT. Con las dos últimas adiciones se convierten en la tercera fuerza política representada en la Cámara de Diputados y dejan al PRI y al liderazgo de Alejandro Moreno lejos de tener posibilidades de recuperar la posición.

Por cierto, ¿La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tiene aún cuentas pendientes con Mauricio Toledo? Hay que recordar que Manuel Negrete, alcalde de Coyoacán, rompió fuertemente con Toledo y se acomodó muy bien con la gente del Zócalo capitalino, obtuvo recursos materiales y económicos y hasta ahora mal no le ha ido. De hecho, mucha gente que le habían encargado ya no está operando ahí.

El rumor en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana crece todos los días. Alfonso Durazo Montaña deja la titularidad de la depen-

dencia y se va de candidato a Sonora, ese puesto lo pensaba disputar Ana Gabriela Guevara, pero quedaron muy atrás sus expectativas políticas, hoy tiene demasiadas cosas que enfrentar. La bronca es que se habla que el sustituto es Omar García Harfuch, que está a cargo de la seguridad en la capital del país. En eso anda la grilla.

Ya salió la convocatoria emitida por la presidenta del Senado, Mónica Fernández, para citar a las y los senadores de la República a la Junta Previa que se efectuará el lunes 31 de agosto a las 11:00 horas, en donde los legisladores elegirán a la Mesa Directiva que fungirá durante el Tercer Año de Ejercicio Constitucional de la LXIV Legislatura. ¿Quién es el gallo? Pues dicen que el consentido de Ricardo Monreal, quien trae bien apaciguado al rebaño, que además en este momento no está tan cerca de Palacio Nacional, es Higinio Martínez, que ya quiere preparar su campaña para despachar en Toluca.

PD: Se vienen tres informes de gobierno muy importantes para la capital del país: el presidencial, el de la jefa de Gobierno y el del Estado de México. Les contaremos pronto de ellos.



## ABC DICE ¿CAMINITO DE LA ESCUELA?

**D**urante estos primeros días del regreso a clases, qué historias, vivencias y anécdotas hemos visto, que han tenido niñas, niños, maestros, y familias enteras ¡Desde sus casas! En lo que es la llamada "nueva normalidad".

Profesores que lloran por no saberle bien a esto de la tecnología, familias enteras que hacen circo, maroma y teatro para hacer que los niños estén atentos; caídas de aplicaciones con las que se transmiten las clases, un deficiente sistema de Internet que a cada rato se cae, hacen que sea toda una odisea este inicio de ciclo escolar.

Y lo que es la vida, ¡ahora las familias felices que los niños estén frente al televisor!

### DECISIÓN ACERTADA

Ahora, con toooooo y esto que le platicamos, sin duda fue una decisión muy acertada de seguir con las clases desde casa, la que tomó un servidor público que lleva mención honorífica y 10 de calificación en el gabinete presidencial. Se trata de Esteban Moctezuma Barragán, Secretario de Educación Pública.

Explica el Maestro Esteban Moctezuma, que también se tomó esta decisión, porque en países más avanzados que dieron luz verde para el regreso a clases presenciales, multiplicaron hasta 3 veces los casos de contagio de Covid-19 ¡imagínes!

Por eso la determinación de esperar y además, le damos una exclusiva en ABC Dice.

Pedirá el Secretario Moctezuma Barragán que cuando regresen los niños físicamente a las escuelas ¡sea obligatorio el uso de cubrebocas! Por supuesto que esto sería cuando se ponga en verde el semáforo, porque en esta pandemia olvidamos muy seguido que los niños también se contagian, además de que se pone en riesgo a los maestros y personal escolar.

Por ello también el ejemplo que da usando el cubrebocas todo el tiempo, el egresado de la UNAM y la Universidad de Cambridge, quien ya fue Secretario de Gobernación, Secretario de Desarrollo Social, y senador de la República. Nos preguntamos si en San Luis Potosí no les gustaría alguien con este perfil, que son pocos en Morena y en cualquier otro partido ¡ya lo veremos!

Escúchanos en el 760 de AM #SondoOriginal



## A TU SALUD

### LA CULPA DE MORIR

**GENOVEVA ORTIZ**

**E**s lamentable que funcionarios de la Secretaría de Salud minimicen las 1,320 muertes de profesionales de la salud que han ocurrido desde el inicio de la pandemia por Covid-19.

Legisladores de oposición y activistas de derechos humanos calificaron "como poco sensibles y frívolas", las declaraciones del director de Epidemiología, José Luis Alomía, quien en días pasados informó que el personal de salud que ha muerto por Covid-19 era población vulnerable y presentaba algún tipo de comorbilidad, como diabetes, obesidad, hipertensión, asma y tabaquismo.

La demanda de equipos de protección, por parte de personal de salud ha sido constante durante toda la pandemia y una expresión que se repite en casi todos

los estados del país.

Y lejos de reconocer a los médicos y enfermeras que han perdido la vida en cumplimiento de su deber, que enfrentaron un virus letal pese a conocer su condición de salud y, muchas veces sin adecuada protección sanitaria, la autoridad mantiene una actitud frívola y distante ante el dolor de las familias que han perdido a un ser querido.

La senadora panista Alejandra Reynoso Sánchez lamentó que los funcionarios de la Secretaría de Salud sigan echándole la culpa a todos del desastre que han provocado.

"Se culpa a las pasadas administraciones, a las enfermedades crónicas o a cualquier otro factor, mientras las autoridades de la Secretaría de Salud no asumen ninguna responsabilidad", indicó la legisladora panista.

Asimismo, los padres de niños con cáncer señalaron que la problemática de desabasto de medicamentos oncológicos en todo el

país sigue sin mostrar ninguna mejoría. Desconfiaron que esta situación se reduzca a un tema de distribución y recordaron que esta demanda ya cumplirá dos años.

Mientras que la pandemia por Covid-19 rebasó las más de 62 mil defunciones y más de 579 mil casos confirmados, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) emplazó nuevamente a la Secretaría de Salud para dar a conocer los resultados del modelo para proyectar los brotes de Covid-19, avalado por el grupo de expertos en modelos predictivos, que fue convocado por la dependencia y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

La comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena destacó la importancia de conocer la información de los modelos de proyección utilizados por el gobierno federal para sustentar su proceder durante la crisis por Covid-19.



## JUSTICIA EN EL TRABAJO

### LA DESIGUALDAD

JOSÉ DÁVALOS

**M**e quedé impactado con las cifras que da sobre el problema de la educación un artículo de Carla Martínez "Reprueba México Educación ONLINE", publicado en el periódico El Universal el jueves 20 de este mes. Por su importancia, entresaco unos párrafos de la publicación mencionada.

"México es el país peor calificado en educación en línea, principalmente por el alto costo de acceso a Internet y la falta de computadoras, de acuerdo con un análisis que compara a los 30 países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y con datos de diversos organismos internacionales".

La evaluación muestra que los mexicanos pagan 30.36 euros (786.94 pesos) en promedio por el acceso a Internet, tarifa

promedio por el acceso a Internet, tarifa semejante a la de Noruega o Austria. En Canadá se destinan cerca de 22 euros (570.24 pesos), en Dinamarca, 26 euros (673.93 pesos) y en Turquía, 15 euros (388.80 pesos).

"Para conocer la accesibilidad a la educación por Internet de los estudiantes se consideró la posibilidad de computadoras en casa, donde México tuvo el menor porcentaje de todas las naciones con 44.3% de acuerdo con datos de la OCDE".

Don Sergio García Ramírez, Profesor Emérito de la UNAM, en un artículo "Educación y desigualdad: el porvenir en juego", publicado en el periódico El Universal el sábado 22 de este mes de agosto, dice con palabras que calan muy hondo, que "Millones de niños se verán desalentados por la carencia de medios para entrar, bien

equipados, a la lucha por la vida. Me refiero a una vida genuina, no sólo supervivencia. Muchas familias no cuentan con recursos que les permitan llevar adelante, en serio y con eficacia, la educación que requieren sus hijos. ¿Cómo pretender que haya educación para todos, cuando no todos tienen los medios para recibirla?".

El maestro García Ramírez sigue hablando la verdad y con el índice señala que "La desigualdad prevaeciente está abriendo grandes fisuras en nuestra sociedad. No cerrarán en mucho tiempo. Había más de "un México". Éramos y nos sabíamos diferentes. Y ahora el drama de la educación profundiza las diferencias entre los mexicanos y el abismo que separa a los vulnerables de los afortunados. Seremos conciudadanos, pero no necesariamente compatriotas. ¡Cuidado!



# Tópicos del Senado

**Miguel Celaya García**  
**macgleon@hotmail.com**

## **Llamado a tiempo de Monreal para no frenar la 4T**

**N**uevamente la crispación se percibe entre la sociedad, pues **las filtraciones, las fake news de la oposición y el "fuego amigo" dentro de las filas del Movimiento de Regeneración Nacional, Morena, cimbran hasta las añejas paredes de Palacio Nacional y rebotan en el Congreso de la Unión, Senado y diputados.**

*Pronto se sabrá quién o quiénes filtran noticias falsas, o audios y videos que distorsionan la realidad o el sentido en que fueron grabados ilegalmente y luego difundidos con perversas intenciones.*

**Lo malo es que el pronóstico del tiempo político es que la tormenta arreciará, y apenas comienza la carrera por 2021, en donde alrededor de 96 millones de electores podrán acudir a las urnas para elegir renovación de la Cámara de Diputados, que tiene 500 miembros de todo el país.**

Ganar la mayoría en diputados en la joya de la corona, pues es ahí en donde se concentra la guerra política, ya que de ahí depende gran parte de las reformas legislativas que se requieren para que prosiga el avance de la CuatroTe.

## **Confirmado: Eduardo Ramírez presidirá el Senado**

Contra viento y marea, y a pesar de los pesares, incluyendo los berrinches de **Martí Batres y compañía, el senador por Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, será ungido como presidente de la mesa directiva del Senado de la República para suceder a la senadora **Mónica Fernández Balboa, quien ha realizado un espléndido trabajo y le deja****

**alta la vara a quien llega.**

**Ramírez Aguilar** era uno de los cuatro candidatos de Morena a ocupar este importante puesto de dirección de la Cámara Alta, y cuenta con el respaldo nada más y nada menos que de su coordinador, el jefe político de Morena, **Ricardo Monreal**

Los otros que se quedaron en el camino son el mexiquense **Higinio Martínez, el poblano Alejandro Armenta y el tabasqueño Ovidio Peralta.**

Este último se dejó endulzar el oído y se la creyó a las y los senadores del ala radical que podría llegar, pero se olvidaron que el reglamento interno no permite que senadores suplentes puedan aspirar a estos cargos. Lástima, ahí pa'lotra.

**¿Pero cómo es que podemos asegurar que Eduardo Ramírez será el bueno?**

Pues porque ya dieron su beneplácito las fracciones parlamentarias del PAN, por medio de su coordinador **Mauricio Kuri, del PT con Geovanna Bañuelos, y del PRI, con Miguel Ángel Osorio Chong, y si a eso le agregamos la mayoría de Morena que son como 47 senadoras y senadores, descontando a las huestes del "Buitre", Martí Batres, pues ya la tiene en la bolsa. ¿A poco no?**

## **Monreal 3, Batres 0**

La convocatoria que emitió la fracción parlamentaria de Morena y de Encuentro Social en

el Senado de la República para renovar la mesa directiva, derrocha innovación y es un crisol que resiste las más duras pruebas del fragor en contra del sospechoso y el ruido que a toda costa pretende meter el senador rebelde **Martí Batres (a) "El Buitres", sólo por el hecho de que las cosas no se**

hacen como él quiere y sí como decide **LA MAYORÍA**.

Para emitir esa convocatoria, que contiene mecanismos democráticos y de transparencia, el senador líder de la mayoría de las y los morenos, **Ricardo Monreal Ávila, logró más de 40 firmas para su aprobación y emisión**. En respuesta a uno de los reclamos de los radicales que comandan los también senadores rebeldes, como el "**trabajador minero**" "**Napito**" **Gómez Urrutia; José Narro**, que ha sido un vividor de los campesinos; y otras robustas senadoras que mejor ni mencionamos porque bien que mientan madres, pero luego se dicen agredidas por cuestión de género. Ajáh.

Pero les decía que la convocatoria es una manera de atajar esas voces discordantes que siempre están en contra de todo y a favor

de nada, mientras se dedican a filtrar videos, audios y montajes para desprestigiar a quienes les han tendido la mano. ¡Con esos amigos...!

**Como dice el compadre Chema allá en el pueblo, "pos es que no hay chile que les embone, compa", en referencia esa inexplicable postura, y si no me cree, lo que escribió "El Buitres".**

